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Памятник пошёл на задание
   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА

В Ростовской области дома- 
памятники в этом году оста-
лись без капремонта. В 2025 году 
в списке таких работ их тоже нет. 
Главная причина – в чрезмерных 
требованиях к работам по со-
хранению объектов культурного 
 наследия.

Доходит до того, что замена 
трубы в подвале исторического 
здания требует вороха согласо-
ваний. В Госдуму внесен со-
ответствующий законопроект, 
который предлагает упростить 

процедуры, предшествующие ремонту объектов 
культурного наследия (ОКН). Донские депутаты, 
чиновники, представители Фонда капитального ре-
монта, подрядчики и общественники обсудили по-
правки на круглом столе, посвященном этой теме.

Нет подписи – нет ремонта
В Ростовской области свыше 11 тысяч ОКН, из 

них 1746 – памятники архитектуры. Почему так 
остро встал вопрос об упрощении требований к 
их сохранению?

– Сейчас для работ по сохранению памятни-
ка архитектуры требуется пройти четыре этапа: 
орган охраны ОКН должен сначала с учетом мне-
ния собственника выдать задание на проведение 
работ, затем разрешение на проведение научно- 
исследовательских и изыскательных работ. После 
этого разрабатывается проектная документация, 
она должна пройти историко-культурную экспер-

тизу, получить положительное заключение гос-
экспертизы и быть согласована с органом охраны 
ОКН. Четвертый этап предполагает выдачу раз-
решения непосредственно на проведение произ-
водственных работ, – рассказала зампредседателя 
Заксобрания Ростовской области, председатель 
комитета Заксобрания Ростовской области по 
образованию, науке, культуре и информационной 
политике Светлана Мананкина.

Стопорится все уже на первом этапе – получе-
нии задания. Это длительная процедура, она может 
длиться до 30 дней, а может бесконечно, когда дело 
касается многоквартирных домов. Дело в том, что 
задание формируется с учетом мнения собственни-
ка и на документе должна стоять его подпись. Нет 
подписи – нет задания, соответственно, к другим 
(тоже долгоиграющим процедурам) специалисты 
приступить не могут.
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   РЫНОК ТРУДА

Ирина ВАРЛАМОВА

В Минпромторге заявили, 
что сервисы доставки создают 
серьезные проблемы для эконо-
мики России. С каждым годом 
растет количество курьеров, 
тогда как в других сферах эко-
номики ощущается острая не-
хватка кадров. Почему на рын-
ке труда произошел такой 
 дисбаланс?

По словам директора депар-
тамента развития внутренней 
торговли Минпромторга Ники-
ты Кузнецова, на должность 
курьера или упаковщика устра-
иваются миллионы людей, при-
чем большинство из них можно 
назвать физически здоровыми и 
сильными.

– Сервисы доставки оттяги-
вают огромное количество тру-
довых сил и трудовых ресур-
сов. Может ли наша экономика 
позволить себе это? – говорит 
Кузнецов.

При этом директор департамента отметил, что 
сервисы доставки убыточны.

По данным Минпромторга, в России числится 
как минимум 1,5 млн курьеров и полмиллиона 
сборщиков заказов. Чем курьерство так манит мо-
лодых и сильных?

– Курьерская работа привлекает многих мо-
лодых людей сочетанием нескольких ключевых 
факторов. Во-первых, это возможность быстрого 
заработка без необходимости предварительной 
подготовки или обладания специализированными 
навыками. Для молодежи, стремящейся к финансо-
вой независимости, работа курьером может стать 
простым и доступным способом обеспечения ста-
бильного дохода, – объясняет доктор экономичес-
ких наук, профессор экономического факультета 
ЮФУ Максим Корытцев. – Кроме того, гибкость 
графика работы позволяет совмещать ее с учебой, 
хобби или основной работой. Отмечая плюсы, 
нельзя обойти стороной и отрицательные аспекты, 
такие как физическая нагрузка, не всегда стабиль-
ный доход и ограниченные перспективы карьерно-
го роста в данной сфере. Это подчеркивает необхо-
димость баланса на рынке труда, чтобы не теря-
лись важные для экономического развития страны 
профессии, требующие более глубоких знаний и 
навыков. Таким образом, важно стимулировать 
программы профессионального развития и обуче-
ния. Все это – вызов для экономики и общества, 
который требует комплексного подхода.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Светлана Мананкина,  
замглавы Заксобрания РО

Часто процедуры,  
сопровождающие  
ремонт ОКН,  
избыточны
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Сергей Кириенко, первый замгла-
вы Администрации Президента РФ

Неравнодушные люди  
с горячим сердцем –  
предмет нашей  
национальной гордости
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Зарплаты курьеров растут быстрее зарплат програм-
мистов. Такой вывод следует из исследования од-
ного из сервисов по поиску работы. По его данным, 
средний заработок пешего курьера в Москве за че-
тыре года вырос на 100%, а программиста – на 77%. 
Эксперты объясняют такой подъем зарплат не толь-
ко стремительным развитием электронной торговли 
и популярностью доставки, но и распространением 
самозанятости, что позволяет сервисам экономить 
на налогах и увеличивать выплаты курьерам.
По словам главы департамента Минпромторга,  
ситуацию усугубляет активное использование 
сервисами доставки самозанятых с полагающи-
мися тем налоговыми льготами, что еще больше 
ухудшает ситуацию с оттоком кадров из пока рен-
табельных отраслей экономики, в том числе про-
мышленности и торговли.
– Поэтому не стоит так просто отмахиваться от во-
проса тех же самозанятых. Это вопрос  не просто не-
справедливости, а того, что влечет последствия для 
экономики в целом, – подчеркнул Никита Кузнецов.
По данным аналитиков, среднерыночный заработок 
пеших курьеров за год в мегаполисах вырос на 12%, 
автокурьеров – на 15%. Специалисты прогнозируют, 
что и в 2025 году число вакансий для курьеров будет 
только расти.
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ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА
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США (6)
Украина (7)

страна
Курская область (2)
Санкт-Петербург (2)
Нижний Новгород (4)
Саратов (7)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

Крутим  Крутим  
педали.  педали.  
ДорогоДорого



WWW.MOLOTRO.RU

с Александром
Оленевым

новости

   АКЦЕНТЫ

Пять главных задач  
на будущий год

Глава государства определил пять приоритет-
ных задач на 2025 год.

Наращивание производственного потенциала 
России и формирование экономики предложе-
ния должно быть достигнуто через поддержку 
бизнеса.

Обеспечение технологического лидерства укре-
пит нашу глобальную конкурентоспособность.

Развитие собственных современных техноло-
гий, поддержка семей с детьми для улучшения 
демографической ситуации – это защита буду-
щего страны.

Принципиально важна первая из обозначенных 
задач: выход на устойчивую траекторию сбалан-
сированного роста экономики с низкой безрабо-
тицей и умеренной инфляцией.

Эффективность нацпроектов 
оценят граждане

Владимир Путин поручил Национальному 
центру «Россия» подготовить понятный для всех 
справочник о национальных проектах.

Россияне должны знать, что предстоит стране 
сделать и в каких направлениях: что, где и когда 
будет построено, открыто, создано; как изменит-
ся жизнь и какие появятся возможности.

Выбор исполнителя неслучаен – выставка-фо-
рум «Россия» и национальный центр уже зареко-
мендовали себя как наиболее удобный и понят-
ный формат изложения достижений страны. 
Главными оценщиками эффективности работы 
власти становятся сами граждане, и это важная 
расстановка приоритетов.

Россия стала страной 
волонтёров

Волонтером года стала Мария Карпенко из 
Курской области, возглавляющая общественное 
движение «Вторая жиZнь».

Марина организовывала гуманитарные миссии 
в Донбасс и Новороссию, помогала эвакуировать 
людей из Суджанского района.

Добровольцы сегодня работают над решением 
важных для общества вопросов в каждой сфере, от 
зоозащиты до поддержки бойцов СВО. Это десят-
ки миллионов людей, которые не могут остаться в 
стороне. Люди разных возрастов, регионов про-
живания, взглядов и конфессий стремятся помочь 
ближним.

Своей работой волонтеры помогают обществу 
в полной мере ощутить, что Россия – это большая 
семья, где тебе всегда помогут и поддержат.

Подготовил Александр Оленев

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

12 декабря – День Конституции Российской Федерации. Всех земля-
ков поздравляют с праздником врио губернатора Ростовской обла-
сти Юрий Слюсарь и председатель Заксобрания региона Александр 
Ищенко.

«Основной закон нашего государства, принятый на всенародном ре-
ферендуме, остается надежным фундаментом для защиты прав и сво-
бод граждан, обеспечения суверенитета страны и ее национальных ин-
тересов. Гражданская ответственность и единство российского народа, 
экономический потенциал и военная мощь позволяют нашей Родине 
противостоять внешним вызовам. В решении государственно важных 
задач активное участие принимают и жители Ростовской области. Бла-
годарим вас за весомый вклад в общее дело, желаем здоровья, добра 
и новых успехов во имя Отечества!» – говорится в поздравлении.

Поклон матери-казачке
В Родионово-Несветайском районе прошел I Региональ-
ный форум «Поклон тебе и слава, казачка-мать!». Обсуж-
дались вопросы воспитания девочек в системе непре-
рывного казачьего образования, реализуемой на Дону, 
а также поддержки матерей, чьи сыновья и мужья вы-
полняют задачи в зоне СВО. Также прошли мастер-клас-
сы  «Казачьи обереги», «Поем казачьи песни», «Казачьи 
куклы» и творческая программа «Поклон тебе и слава, 
 казачка-мать!».
Директор департамента по делам казачества и кадетских 
учебных заведений Петр Серов вручил благодарственные 
письма представителям образовательных учреждений 
со статусом «казачье».2
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СОБЫТИЯ

Чистая Россия
Пять свалок будет ликвиди-

ровано в донских городах до 
конца года благодаря федераль-
ному проекту «Чистая страна».

Об этом сообщил врио губерна-
тора Ростовской области Юрий 
Слюсарь на совещании в Москве, 
посвященном выполнению фе-
дерального проекта нацпроекта 
«Экология». Мероприятие про-
вел заместитель председателя 
Правительства России Дмитрий 
Патрушев.

Пять несанкционированных сва-
лок находятся в Ростове-на-Дону, 
Таганроге, Новочеркасске, Донецке 
и Цимлянске. Работы в Таганроге 
уже завершены, документы на-
правлены в Минприроды России. 
Высокая степень готовности и в 
донской столице – 94%. 

Служить Родине
Более 90% новобранцев из 

Ростовской области направи-
лись к местам несения службы.

Об этом сообщили на засе-
дании областной п ризывной 
комиссии. Осенняя призывная 
кампания стартовала 1 октября 
и продлится до конца года. Ряды 
ВС РФ пополнят приблизительно 
4000 жителей региона. Меропри-
ятия осеннего призыва не связа-
ны с проведением специальной 
военной операции, новобранцы 
не будут проходить службу на 
территории ДНР, ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областей.

– Приоритетом для нас являет-
ся неукоснительное выполнение 
задачи, поставленной прези-
дентом России, об обеспечении 
100-процентного призыва граж-
дан на военную службу в соот-
ветствии с установленным зада-
нием, – подчеркнул заместитель 
губернатора Вадим Артемов. 
– Ростовская область всегда вы-
полняла норму призыва. Уверен, 
так будет и в этот раз.

Господдержка 
бизнесу

Донской производитель на 
четверть увеличил выработку 
полуфабрикатов из мяса птицы 
благодаря нацпроекту.

На Семикаракорском птице-
перерабатывающем комбинате 
оптимизировали процесс про-
изводства полуфабрикатов из 
мяса птицы. Сотрудники ком-
пании прошли обучение основ-
ным инструментам бережливого 
производства под руководством 
экспертов оператора проекта 
– Регионального центра компе-
тенций, созданного на базе АНО 
«Агентство инноваций Ростов-
ской области».

– Предварительные результаты 
нацпроекта «Производитель-
ность труда», который реализу-
ется в Ростовской области с 2019 
по 2024 год, говорят о востребо-
ванности бизнесом господдерж-
ки. В следующем году он станет 
частью масштабного нацпроекта 
«Эффективная и конкурентная 
экономика», – отметил первый 
заместитель губернатора региона 
Александр Скрябин.

Из Питера 
с наградами

В Санкт-Петербурге подведе-
ны итоги чемпионата по про-
фессиональному мастерству 
«Профессиона лы», в чис ло 
победителей вошли учащиеся 
школ и колледжей Ростовской 
области.

В этом году чемпионат стал 
еще более масштабным. В состя-
заниях участвовали 900 конкур-
сантов, проявивших себя на ре-
гиональном и межрегиональном 
этапах. Студенты колледжей и 
техникумов, учащиеся обще -
образовательных учреждений 
старше 14 лет, а также молодые 
специалисты продемонстриро-
вали свои умения и навыки в 75 
компетенциях.

– Наша сборная, взяв курс на 
победу, завоевала в командном 
зачете одну золотую медаль, три 
серебряные и пять бронзовых. 
Это очень хороший результат 
по сравнению с прошлым годом, 
– отметила министр общего и 
профессионального образова-
ния Ростовской области Тамара 
Шевченко.

Как неожиданно выяснилось во 
время обсуждения, управляющие 
компании все равно их проводят (а 
что делать, если краска в подъезде 
облупилась) – причем получается, 
что под черным флагом.

Еще одна поправка: разрешить 
проводить работы по содержа-
нию бесхозных ОКН доброволь-
цам. Но в этом случае получает-
ся, что волонтеры будут обязаны 
согласовывать свои действия с 
комитетом по охране ОКН.

Кстати, в Ростове есть такие 
примеры, в частности волонтеры 
не раз наводили порядок в зна-
менитом «Доме с ангелами» на 
улице Московской, 72. На собран-
ные средства, как могли, провели 
консервацию – заколотили от 
посторонних окна и двери, ме-
ста протечек в подвале заложили 
мешками с песком.
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В чем «тайна» подписи? Как рас-

сказала врио директора Ростовско-
го областного общественно полез-
ного фонда содействия капитально-
му ремонту (Фонда капитального 
ремонта) Дарья Шереметьева, 
сегодня наблюдается такая тен-
денция: собственники многоквар-
тирных домов-памятников не про-
водят общие собрания, на котором 
должны назначить представителя, 
подписывающего задания. Ситу-
ация усугубляется тем, что порой 
в таких домах нет и управляющей 
компании, которая могла бы посо-
действовать в организации. Новый 
законопроект предлагает исклю-
чить задание из списка требований, 
так как в остальных уже и так под-
робно расписаны правила, которые 
должны соблюдать подрядчики. 
За эту поправку представители 
Фонда капремонта обеими руками 
за. Но тогда получается, что роль 
собственника исключается. А ведь 
куда-то он должен быть включен. 
Но куда – пока не ясно.

Конфликт двух законов
Надо отметить, что еще осенью 

2023 года процедуру капремонта 
ОКН уже упростили, МКД раз-
делили на те, которые являются 
ОКН, и те, которые расположены на 
территории ОКН. И если текущие 
ремонтные работы не затрагивают 
предмет охраны, их можно прово-
дить без длительных согласова-
ний. Как отметили представители 

Памятник пошёл на задание

Добро  
на первом месте

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО

Ростовская и Белгородская 
области – самые добрые 
 регионы России. Официаль-

ного признания они удостоились 
на международном форуме граж-
данского участия «Мы вместе», 
который состоялся в Москве.

– Неравнодушные люди с горя-
чим сердцем изо всех стран мира 
приезжают в День добровольца 
в Россию. Вы – предмет нашей 
национальной гордости, – обра-
тился к участникам церемонии 
награждения первый заместитель 
руководителя Администрации 
Президента РФ Сергей Кириенко.

Из его рук заветную статуэтку 
получил возглавляющий донскую 
делегацию на форуме врио губер-
натора Юрий Слюсарь.

– Ростовская и Белгородская об-
ласти близки друг другу, не только 
и не столько географически. Мы 
ближе эмоциями, чувствами и 
нашими сердцами. Мы рядом! – 
заявил Юрий Слюсарь, адресовав 
слова благодарности донским и 
белгородским добровольцам.

Высокого признания на форуме 
заслужил город Шахты, став са-
мым добрым муниципалитетом 
страны. А «серебро» в номинации 

«МЫВМЕСТЕ-Россия» и спе-
циальный приз «Народное призна-
ние» достались проекту «Живот-
ные зоны СВО», которым руково-
дит ветврач из Ростовской области 
Евгения Михайлова. Волонтеры 
под ее руководством с 2022 года 
спасли из зоны СВО более 4600 
домашних животных. Благодаря 
волонтерам 236 питомцев верну-
лись к своим прежним хозяевам, 
остальным усатым и хвостатым 
находят новые семьи.

В целом же волонтеры помогают 
всем. Особое внимание уделяют 
бойцам СВО и членам их семей. 
Добровольцы оказывают им адрес-
ную, бытовую, юридическую и 
психологическую помощь. По по-
следним данным, они выполнили 
уже около 4000 заявок. Продолжа-
ется сбор гуманитарной помощи в 
зону СВО и Курскую область.

– Пятый год подряд донской 
ресурсный волонтерский центр за-
нимает первое место. Хочу поздра-
вить ребят и девчат с этой победой. 
Так держать! И дальше продолжать 
оставаться на пьедестале почета, 
– подчеркнул Юрий Слюсарь, об-
щаясь с добровольцами на форуме.

Впереди – новые добрые дела. 
Одно из них нашему региону 
поможет совершать благотвори-
тельный фонд «Банк еды «Русь». 
Детали сотрудничества на полях 
форума обсудили Юрий Слюсарь 

и президент фонда Юлиа Назарова, 
подписав специальное соглашение 
о сотрудничестве.

– Юля с командой развернула 
большое дело. Соглашение по-
зволит нам системно выстроить 
участие областного правительства 
в этой работе. Один из первых мо-
ментов, о которых стоит подумать, 
– расширить участие наших мест-
ных производителей продоволь-
ствия, – отметил Юрий Слюсарь.

По словам президента фонда, 
Ростовская область славится свои-
ми плодородными землями, разно-
образием сельхозпродукции и ак-
тивным фермерским сообществом. 

– Эти ресурсы создают возмож-
ности для дальнейшего расшире-
ния нашей работы, – уверена Юлиа 
Назарова.

   Получив призовую статуэтку, Юрий Слюсарь поблагодарил организаторов за высокую оценку 
добровольческой активности жителей Ростовской области

Полёт пчелы
– Надо, чтобы паспортиза-

ция была обязательной. Кого 
же мы будем защищать, если 
точно не знаем, сколько их? 
– сказал заместитель пред-
седателя Законодательного 
собрания Ростовской обла-
сти – председатель комиссии 
по аграрной политике Вяче-
слав Василенко.

Участники обсуждения 
сошлись во мнении, что 
важные факторы, кото -
рые отрицательно влияют 
на отрасль, – применение 
аграриями химикатов и пе-
стицидов при обработке по-
лей во время цветения сель-
хозкультур и отсутствие 
информации об этом у пче-
ловодов. Хотя есть четкие 
правила, установленные в 
2023 году федеральным за-
конодательством: минимум 
за пять дней и максимум 
за 10 сельхозпредприятия 
должны оповещать об обра-
ботке, в том числе по радио, 
в печатных изданиях, на 
сайтах муниципалитетов.

В 2023 году было зафик-
сировано три факта гибели 
пчел, в 2024-м – столько 
же, только в других мес-
тах: в этом году пострадали 
пчеловоды Октябрьско -
го, Белокалитвинского и 
Зерноградского районов. 
Также Вячеслав Василенко 
метко заметил, что не са-
харом единым жив мед. По 
данным Роспотребнадзора, 
проверки качества этого 
продукта показали, что 
только 20% донского меда 
соответствует установлен-
ным требованиям.

Во время обсуждения ре-
гиональному правительству 
было предложено разра-
ботать и принять государ-
ственную программу или 
подпрограмму развития 
пчеловодства, обеспечив 
тем самым поддержку пче-
ловодов в долгосрочной 
перспективе.

   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА

В Ростовской области 
предложили создать про-
грамму развития пчело-
водства. Такая инициати-
ва прозвучала на заседа-
нии круглого стола в дон-
ском парламенте.

Условия донской степи 
позволяют масштабно за-
ниматься пчеловодством, 
что издавна и делали ка-
заки. Однако в послед-
ние годы прослеживается 
тренд на уменьшение пче-
ловодческих хозяйств. Во 
время обсуждения проб-
лем отрасли прозвучали 
такие цифры: в мае прош-
лого года насчитывалось 
2100 владельцев личных 
подсобных хозяйств, ко-
торые содержали более 
139 тысяч пчелосемей, а 
в этом году официально 
зарегистрировано 1363 
пчеловодческих хозяй-
ства со 133 тысячами пче-
лосемей.

цифра

Почти

4500  т меда  
было произведено  
в регионе в 2023 году

Как признали в регио-
нальном управлении ве-
теринарии, не все пасеки 
официально зарегистри-
рованы, и их паспортиза-
ция носит заявительный 
характер. Если ветеринар-
ные паспорта на пасеки в 
2023 году были оформле-
ны лишь у трети хозяйств, 
то к декабрю 2024 года 
их число снизилось еще 
на 53%.

цитата

Однозначно требуется упро-
щение требований. Упрощение 
не самого ремонта, а процедур, 
которые предшествуют ему 
и сопровождают. Очень часто 
такие процедуры избыточны.
Светлана Мананкина, зампред-
седателя Заксобрания Ростов-
ской области, председатель ко-
митета Заксобрания Ростов-
ской области по образованию, 
науке, культуре и информаци-
онной политике

Фонда капремонта, в других ре-
гионах это сработало, например, в 
Санкт-Петербурге ремонтировать 
дома-памятники стали в несколько 
раз чаще, а в Ростовской области в 
2024-м – ни одного и в 2025-м таких 
работ тоже не планируется. В дон-
ском регионе конфликт законов об 
объектах культурного наследия и о 
капитальном ремонте очень силен.

– Мы не можем получить от 
комитета по охране ОКН Ростов-
ской области задание, – говорит 
Дарья Шереметьева, признав, что 
сегодня фонд квалифицированно 
восстановить фасад (а если речь 
о памятнике архитектуры, это не 
ремонт, а реставрация) не в силах. 
Его могут только очистить, помыть 
и покрасить.

Также Дарья Шереметьева обра-
тила внимание, что речь идет еще 
и об инженерной инфраструктуре. 
А это, например, канализация, во-
доснабжение. На практике доходит 
до абсурда: если течет труба, без 
согласования всех четырех этапов 
ее заменить нельзя. Справедливый 
вопрос: разве труба – предмет охра-
ны? Как объясняют представители 
Фонда капремонта, если при заме-
не трубы затрагивается фасад, это 
уже можно трактовать как измене-
ние облика дома.

В законопроекте также предла-
гается упрощение норм законода-
тельства в содержании ОКН. Ситу-
ация такова, что сегодня текущие 
работы нужно проводить с учетом 
многих требований и ограничений. 

факт

В волонтерское движение  
вовлечены 330 тысяч жителей 
нашего региона.
«Счетчик добрых дел в Ростов-
ской области перешагнул за 
миллион. Искренне удивился, 
что у нас в регионе такое коли-
чество неравнодушных людей. 
Наши волонтеры лучшие, гор-
жусь быть рядом с вами!» – на-
писал в своем телеграм-канале 
Юрий Слюсарь.
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Завтра была война
   ПАМЯТНЫЕ Д АТЫ

Александр ОЛЕНЕВ 
Фото из архива Николая асташкиНа

11 декабря исполняется 30 лет 
со дня начала 1-й Чеченской вой-
ны (официально – операции 
по восстановлению конститу-
ционного порядка). Рано утром 
три группировки Российской ар-
мии перешли административную 
границу Чеченской Республики 
и устремились к городу Грозно-
му. Началась кровавая эпопея, 
в которой погибли десятки тысяч 
людей, искалечено огромное ко-
личество судеб. Можно ли было 
избежать в 1994 году военного 
конфликта? Об этом корреспон-
дент «Молота» беседует с воен-
ным журналистом, писателем, 
полковником в отставке Николаем 
Асташкиным.

Язва национализма
 – Николай Сергеевич, почему 

доселе мирный и процветающий 
регион вдруг превратился в поле 
битвы? 

– Впервые я побывал в Чечне 
в июне 1991 года. Мне очень по-
нравился Грозный – красивый 
город с приветливыми жителями. 
Я рассмеялся бы в лицо тому, кто 
сказал бы мне тогда, что не прой-
дет и полгода, и все здесь встанет 
с ног на голову. Но увы, случилось 
именно так.

Вирус национализма поразил 
национальную республику сразу 
после развала СССР. Началось все 
с бытовых конфликтов с межэтни-
ческой подоплекой. Так, в селе Ка-
рабулак зарезали местного атамана 
Александра Подколзина, что вы-
звало массовые волнения. Многие 
семьи срывались с обжитых мест 
и уезжали подальше от Кавказа. 
Эти веяния быстро переходили в 
большую политику. Когда на сес-
сии Верховного Совета Чечено-Ин-
гушской Республики (так решено 
было впредь именовать бывшую 
автономную) был вынесен проект 
договора о Союзе суверенных 
республик России, ЧИР должна 
была подписывать документ как 
суверенный субъект государства.

Ситуация усугублялась тем, что 
в 1990 году на юге Казахстана на-
чались гонения на чеченцев и ингу-
шей, насильственно переселенных 
туда в феврале 1944 года. Они при-
езжали в Грозный, возводили пала-
точные городки, и это была очень 
радикально настроенная масса.

В марте 1991 года на Северный 
Кавказ приехал Борис Ельцин, 
тогда еще председатель Верхов-
ного Совета РСФСР. Он выступил 
на митинге в Назрани перед мно-
готысячной толпой, требовавшей 
восстановления ингушской автоно-
мии. Ельцин пообещал это сделать, 
проигнорировав другое, терри-
ториальное требование ингушей. 
Лучше от этого не стало. Напротив, 
обстановка еще более раскалилась.

Встреча с дядей Джо
 – Ключевую роль в этих собы-

тиях сыграл Джохар Дудаев, с 
которым вы встречались лично? 

– Впервые я услышал его имя 
на съезде народов ЧИР. Сведения 
о Дудаеве тогда были скудны и 
противоречивы, но мне удалось 
посмотреть его личное дело. Бле-
стящий офицер, летчик, зареко-
мендовал себя зрелым коммуни-
стом, идеологически выдержан. 
Последняя должность – командир 
дивизии тяжелых бомбардировщи-
ков. И вдруг осенью 1990 года он 
пишет заявление об увольнении 
из Вооруженных сил и приезжает 

на Кавказ, чтобы окунуться в боль-
шую политику. У чеченцев военная 
ментальность, и генерал авиации, 
конечно, был идеальной фигурой 
для президента независимой на-
циональной республики.

Придя к власти и объявив неза-
висимость Ичкерии, Дудаев пони-
мал, что Россия не смирится с его 
амбициями и не позволит уйти в 
свободный дрейф. Значит, рано 
или поздно будет война. И Дудаев, 
профессиональный военный, стал 
готовиться к этому конфликту со 
всей обстоятельностью. Оружия 
у него было предостаточно: кроме 
мотострелковой дивизии в Чечне 
находились крупные арсеналы, 
предназначенные для вооружения 
целой общевойсковой армии.

 – Как вам удалось взять интер-
вью у Дудаева? 

– Как корреспонденту газеты 
«Красная звезда», органа Мини-
стерства обороны, мне хотелось 
поговорить с ним как с военным 
человеком. Это было непросто. Об 
интервью договорился мой това-
рищ, военный комиссар ЧИР Ибра-
гим Дениев. Встреча произошла 
27 ноября 1991 года в Доме прави-
тельства, куда в сопровождении во-
оруженной охраны прибыл Дудаев.

Интервью проходило в напряжен-
ной обстановке. Позади нас с Дени-
евым стояли охранники с оружием, 
заранее предупредившие, что будут 
стрелять при резких движениях.  

Дудаев сказал нам, что в республи-
ке уже сформирована националь-
ная гвардия в 62 тысячи человек и 
народное ополчение в 300 тысяч. 
И любое вмешательство России в 
дела Чечни будет означать новую 
кавказскую войну.

Я задал уточняющий вопрос: 
«Это будет война без правил?», на 
что Дудаев ответил утвердительно, 
добавив: «На своей территории мы 
воевать не собираемся».

Была ли альтернатива?
 – Почему эти сепаратистские 

тенденции не были пресечены в 
зародыше? 

– С развалом СССР начался 
«парад суверенитетов», всеобщий 
разброд и шатание. Российской 
армии как таковой еще не было. 
Политической воли для того, чтобы 
навести порядок в стране, не было 
тоже. Офицеров начали откровенно 
выдавливать из Чечни, угрожать их 
семьям. Участились случаи напа-
дения на гарнизоны. Практически 
свободно продавалось оружие. 
Военные смотрели на это, скрипя 
зубами, но ничего не могли сделать 
без приказа.

В 1992 году армию вывели за 
пределы республики. Все арсена-
лы, бронетехника и авиация до-
стались Дудаеву.  Наши танкисты, 
уходя, засыпали песок в баки своих 
машин – они понимали, что вскоре 
придется воевать с собственной 
техникой.

Наши власти тоже понимали 
это, но действовали с опозда-
нием. В 1994 году на территории 
окружного военного госпиталя по 
указанию Генштаба ВС РФ был 
сформирован специальный отряд 
по приему погибших. После не-
удавшегося новогоднего штурма 
Грозного, когда попала в засаду и 
была почти полностью уничтожена 
131-я Майкопская бригада, в Рос-
тове появились вагоны-рефриже-
раторы с телами погибших солдат 
и офицеров.

 – Можно ли было в самом нача-
ле избежать эскалации военных 
действий? 

– Уверен, что можно было. Но 
Ельцин привык рубить с плеча. А 
Кавказ – дело тонкое...

Как рыба в воде
   ХОББИ

Ксения ГАРАНИНА

В подвале многоэтажного дома 
на улице Таганрогской в Ростове 
уже несколько лет бурлит жизнь. 
Найти нужную дверь непросто, 
но распахнув ее, гости аквафер-
мы окунаются в мир рыбьего 
царства.

Россия не в тренде
Среди посетителей подвала 

встречаются как начинающие, так 
и опытные владельцы чешуйчатых 
питомцев. Одни приходят за новы-
ми рыбками, другие – за советом 
профессионала. О трендах и осо-
бенностях развития аквариумисти-
ки «Молоту» рассказал владелец 
аквафермы Андрей Данилов.

Одним из долговременных миро-
вых трендов является расширение 
сегмента маленьких аквариумов в 
связи с ростом числа одиночных 
домохозяйств. Но для России это 
веяние не характерно. Чем меньше 
объем аквариума, тем больше хло-
пот. В маленьком аквариуме очень 
легко испортить воду: чуть-чуть 
перекормил, и она уже вся мутная, 
нужно ее менять.

– Если вы открыли дверь и по-
шел сквозняк, маленький аквари-
ум остудится через 20 минут, а 
большой можно целый день про-
держать на сквозняке, и ничего с 
ним не случится, – говорит Андрей 
Данилов.

 – Есть ли сложности во взаи-
модействии с клиентами, в удов-
летворении их желаний и пред-
почтений? 

– Это очень острая тема. Напри-
мер, я развожу альбиносов. Они 
очень капризные, за ними сложно 
ухаживать. И вот заходит девуш-
ка и видит, как красиво плавает 
белоснежная рыбка с красными 
глазками, да еще и название у нее 
«белый принц»! Конечно, она обя-
зательно хочет ее приобрести. Но 
опыта ухода за такими рыбками 

у нее нет. Вот тут во мне борются 
два чувства: ты хочешь продать, 
но не хочешь, чтобы рыбка умерла. 
Обычно в таких случаях неопыт-
ным аквариумистам я предлагаю 
другие варианты.

по запаху идентифицируют своих 
и чужих, они будут вместе расти, 
и с очень высокой вероятностью 
у вас получится разводить даже 
несовместимых рыб.

У ростовских аквариумистов 
много других проблем. Напри-
мер, они регулярно сталкиваются 
с качеством воды из-под крана. 
Предполагаю, что весной и осенью 
в водопроводной воде превышены 
допустимые нормы содержания 
аммиака. Также нередко выклю-
чают электричество, иногда даже 
на день-два. Тогда нужно срочно 
спасать рыб, иначе без кислорода 
они могут задохнуться.

 – Как вы оцениваете текущее 
состояние рынка аквариумисти-
ки в России? 

– Мы сейчас, скорее, боремся за 
выживание. Это уже далеко не тот 
бум, который был в начале 2000-
х. Тогда еще не так были развиты 
смартфоны, и молодежь вместо 
того, чтобы засесть перед телевизо-
ром, который не показывал ничего 
особо интересного, держала аква-
риумы. Люди приходили на рынок, 
и утром ты мог вынести все, что у 
тебя есть в наличии, а вернуться 
домой с пустым аквариумом и 
деньгами. Сегодня такое, конечно, 
вряд ли возможно. Либо же надо 
сильно демпинговать.

«Делаешь вскрытие – 
а печени нет»

Я попробовал заняться мор-
ской аквариумистикой. К сожа-
лению, рынок не готов, плюс 
это очень высокорискованный 
бизнес. Во-первых, морская рыба 
не разводится, ее нужно только 
приобретать, а вылавливается 
она в океане, на рифах, затем ее 
отправляют транспортной ком-
панией только через Москву. Там 
работает посредник, который ее 
переупаковывает и отправляет в 
Ростов. И ни одна из этих орга-
низаций понятия не имеет, како-
го качества рыбу тебе привезут, 
потому что ловят ее с помощью 
пестицидов. Просто разбрасывают 
химикаты, яд, и рыба травится. Но 
травится она не до смерти, а про-
сто чуть-чуть. Потом всплывает, 
ее собирают сачками и сажают 
в емкости. Те рыбки, которые не 
отошли от этого, умирают, а тех, 
кто выжил, продают. И количе-
ство пестицидов, которое попало 
в рыбу, никто не может отследить 
никаким образом. Это становится 
понятно только тогда, когда эта 
дорогостоящая рыба умирает. Де-
лаешь ей вскрытие, а у нее печени 
нет, она просто разложилась из-за 
того, что получила такое количе-
ство пестицидов. И все эти две 
недели у нее разлагалась печень.

Кукле в палате  
самое место

Крутим педали.  
Дорого

   ИНИЦИАТИВА

Виктория ГОЛОВКО 
Фото из архива пресс-службы ростовского реготделеНия «едиНой россии»

Унести с собой в палату мягкого, щекастого плюшевого 
мишку, космического пришельца Лунтика – героя популяр-
ного российского мультсериала или игрушечный ярко- 
красный пожарный автомобиль...
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 – А как так получилось, что, как заявили в Минпромторге, 

услуги доставки убыточны, но рынок продолжает не только 
активно развиваться, но и платит зарплаты, которые могут 
быть доступны молодым людям лишь после окончания вуза? 

– Потому что агрегаторы в надежде застолбить за собой боль-
шую долю рынка идут на временные убытки в конкурентной 
борьбе, надеясь на будущие прибыли, в том числе в связи с про-
должающимся ростом рынка доставки.

 – Никита Кузнецов также отметил, что службы доставки 
отучат граждан ходить по магазинам. Мы наблюдаем это по-
всеместно. Люди заказывают с доставкой на дом буквально 
все, включая хлеб или корм для кота, которые можно купить 
в магазине у дома. Означает ли это, что магазины станут во-
обще не нужны? 

– Особая угроза существует для небольших непродоволь-
ственных и продовольственных магазинов. Но те же курьеры ча-
сто закупаются в продовольственных сетевых магазинах, кото-
рые одинаково обслуживают курьеров и обычных покупателей, 
с точки зрения получения ими прибыли им все равно, потому 
что они одинаково получают доход в обоих случаях. Кроме того, 
общая доля покупок курьерами в розничном торговом оборо-
те невелика, примерно 5–10%. Просто физически не получится 
найти столько людей, чтобы как курьер они смогли бы закрыть 
хотя бы половину рынка розничной торговли. Поэтому магази-
ны будут продолжать существовать и дальше.

   Маленьким пациентам больницы доставили несколько 
десятков коробок с подарками

Мир виден через сердце
В Ростове прошел областной фестиваль творчества детей с ограниченными возможностями здо-
ровья «Мне через сердце виден мир». Организатором мероприятия стал Областной дом народно-
го творчества при поддержке Правительства Ростовской области. Всего в областном празднике 
участвовали 670 детей и подростков в возрасте от шести до 18 лет из 48 социальных учреждений.
Дети с нарушением опорно-двигательного аппарата, инвалиды по зрению, слуху проявили себя 
на сцене в различных направлениях: от инструментальной музыки и народного пения до поэзии, 
пантомимы, хореографии, декоративно-прикладного искусства. В программе были выставка твор-
ческих работ юных художников, спектакль кукольного театра, настольные игры, детская дискоте-
ка и многое другое.
– Впервые фестиваль «Мне через сердце виден мир» состоялся в 2001 году. Он призван привлечь 
внимание общественности к проблемам детей-инвалидов, раскрыть творческий потенциал ребят, 
помочь им в социальной адаптации, – рассказал первый заместитель губернатора Ростовской об-
ласти Игорь Гуськов.

   Качество водопроводной воды доставляет немало проблем 
ростовским аквариумистам

факт

Что касается самых популяр-
ных рыбок, люди часто зака-
зывают винную цихлазому, 
пользуются спросом кальвусы, 
фронтозы, принцессы. Бывает 
спрос на цихлазому-волк, ма-
нагуанскую цихлазому, красно-
горные вьехи, полени, фесты. 
Покупают тернеций, гуппи, ме-
ченосцев, барбусов. Они искус-
ственные, это рыба, которой 
привили ген от коралла. Речь 
идет о генетической модифика-
ции: азиаты достали из корал-
ла ген, отвечающий за цвет, и 
поместили его в рыбку. Терне-
ций и данио в основном приоб-
ретают новички, их привлекают 
броские цвета, но на этих рыб-
ках редко останавливают свой 
выбор люди хоть с каким-то 
опытом, потому что разводить 
в аквариуме ее, мягко гово-
ря, неудобно и сложно. Редко у 
кого эти рыбы могут протянуть 
больше двух-трех лет, а я за-
интересован в том, чтобы мои 
рыбы прожили долгую и счаст-
ливую жизнь.

   Во время интервью с Джохаром Дудаевым (27 ноября 1991 года). 
Крайний слева – корреспондент «Красной звезды» Николай 
Асташкин, в центре – военком ЧИР Ибрагим Дениев

Нежданные подарки уже заметно порадовали юных 
пациентов Областной детской клинической больницы 
(ОДКБ) и смогли помочь им улыбнуться. А погрузить 
это донское медучреждение в атмосферу доброй сказки 
удалось благодаря всероссийской предновогодней акции 
«Единой России» «Коробка храбрости». Начинание объе-
динило членов и сторонников партии, донские образова-
тельные учреждения и вообще всех желающих поддержать 
и приободрить ребят, вынужденных незадолго до зимних 
праздников проходить длительное лечение, стойко пере-
носить все процедуры. В результате собрали несколько 
десятков коробок с подарками: книжками, раскрасками, 
всевозможными игрушками, конструкторами, куклами, 
наборами для творчества.

Стоит отметить, что в ОДКБ сейчас лечатся больше 500 
юных пациентов. Чтобы скрасить их пребывание в мед-
учреждении, отвлечь от тоски по дому, там оборудованы 
зоны отдыха и детские комнаты. Что же касается про-
фильных возможностей ОДКБ, ее новый корпус включает 
Детский хирургический центр инновационных технологий 
и около десятка операционных блоков, оснащенных высо-
котехнологичным оборудованием.

«Коробки храбрости» в больницу доставили волонтеры 
«Единой России» и «Молодой Гвардии Единой России». 
Эти боксы с подарками поставили в игровых комнатах и 
рядом с процедурными кабинетами, а ребята уже будут 
самостоятельно выбирать оттуда то, что каждому пригля-
нулось.

– Акция «Коробка храбрости» помогает в поддержании 
психологического климата, снижает у ребят тревожность, 
волнение, поскольку оказаться надолго вне дома очень 
непросто. Спасибо всем неравнодушным жителям нашего 
региона, которые передали деткам подарки, – поблаго-
дарила главврач ОДКБ Светлана Пискунова.

Поучаствовал в передаче подарков и член политсовета 
Советского районного местного отделения «ЕР», предсе-
датель Советского местного совета сторонников партии 
Алексей Березовский. А вообще, география доброго дела 
оказалась обширной: «коробки храбрости» привезли из 
Мартыновского, Кагальницкого, Целинского районов и са-
мых разных населенных пунктов Дона.

Как кошка с собакой
Люди часто спрашивают, а мож-

но ли держать вот этот вид с этим. 
Тут ответ очень неоднозначен. 
Можно ли держать кошку с соба-
кой? Если вы посадите их вместе 
кутенком и котенком, они привы-
кают друг к другу, у них проис-
ходит социализация, и они могут 
жить вместе долго и счастливо. С 
рыбой точно так же. Не со всеми ви-
дами, но с большинством. Если вы 
с детства или подросткового воз-
раста посадили их в общий объем, 
они вместе едят, одинаково пахнут, 
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Бондаренко

Покупатели тратят миллиарды
За 10 месяцев 2024 года потребители закупились в розничной торго-
вой сети Ростовской области более чем на 1,47 трлн рублей. Это на 13% 
больше, чем за аналогичный период 2023-го, подсчитали в Ростовстате.
– Объем продаж пищевых продуктов, включая напитки, вырос на 11,7% 
и составил 718 млрд рублей, – отметили в статистическом ведомстве 
Ростовской области.
Положительную динамику продаж показывает и категория непродо-
вольственных товаров. За 10 месяцев рост составил 14,2%.
Основную долю общеобластного оборота розничной торговли (55,8%) 
на Дону занимают крупные и средние организации. 38,3% приходится 
на субъекты малого предпринимательства. Доля рыночно-ярмарочной 
торговли – 5,9%.

Халвомеса не видели?
За последний месяц в списке редких вакансий в Ростов-
ской области оказался халвомес. По данным аналитиков 
отечественной платформы онлайн-рекрутинга, специа-
листу нужно будет заниматься вымешиванием кондитер-
ской массы на технологическом оборудовании для полу-
чения необходимой структуры халвы. Платить за это обе-
щают от 70 тысяч рублей до вычета налогов.
– Еще одна небанальная вакансия – артист балета, доход 
до 60 тысяч рублей до вычета налогов, – добавили ана-
литики.
В целом же сейчас работодатели Ростовской области ак-
тивно ищут продавцов, грузчиков, курьеров, консультан-
тов и водителей.
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Капитаны  
расправят крылья

На зайцев  
начнётся охота

– На маршрутах действу-
ет автоинформирование. 
Например, в салоне авто-
буса система сообщает, что 
сейчас находится 12 пасса-
жиров и  оплатили проезд 
только семь из них. Поверь-
те, когда люди слышат, что 
действует такой контроль, 
они сразу же идут к тер-
миналам, – подчеркнул, 
общаясь с журналистами, 
Алексей Торицын.

Также в донской столице 
присматриваются к опы-
ту Костромы. Пассажиров 
предупреждают, что на 
ближайшей остановке в 
салон нагрянет контролер, 
который проверит, все ли 
оплатили проезд.

– Контролеры заходят 
в автобус, проверяют би-
леты, при этом никаких 
конфликтов не возникает. 
Мы гордимся, что в Рос-
тове, как и в Москве, нет 
кондукторов, другие реги-
оны только собираются от 
них отказываться. Но нам 
очень нужны контролеры, 
которые будут проверять 
дисциплину пассажиров. 
Важно понимать, что они 
будут не карающим орга-
ном, а контролирующим, 
– заявил Алексей Торицын.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО. Фото автора

В 2025 году навигация крылатого донского флота может 
начаться с 1 марта. Об этом «Молоту» сообщил гендирек-
тор компании «Дон» Герман Лопаткин.

– Все зависит от погодных условий, – уточнил он.
Пока же два «Валдая» законсервированы до будущей 

весны. Торжественная и отчасти грустная церемония 
закрытия пассажирской навигации состоялась 5 декаб-
ря. День был пасмурный и довольно ветреный, однако 
капитаны крылатого флота не унывали. На память о 
первой пассажирской навигации они получили макеты 
«Валдаев».

   ТРАНСПОРТ

Герман ПРИШВИН

Сейчас 70% платежей 
за поездки в обществен-
ном транспорте дон-
ской столицы приходится 
на банковские карты.

28–29% пассажиров рас-
плачиваются, используя 
транспортную карту «Про-
стор» и другие виды транс-
портных карт, выпускаемых 
для льготников.

– А оставшийся неболь-
шой процент – это наличная 
оплата. К сожалению, сейчас 
не все эти платежи учитыва-
ются в нашей системе. Кон-
тролировать их сбор могли 
бы транспортные компании. 
Однако на уровне региона 
предстоит создать службу, 
которая обеспечит контроль 
сбора доходов, – заявил на 
пресс-конференции замес-
титель гендиректора Агент-
ства развития платежных 
систем Алексей Торицын.

По его словам, специа-
листы сейчас анализируют 
опыт Санкт-Петербурга, в 
общественном транспорте 
которого применяют циф-
ровые технологии.

– Основу экспортируемой в Египет продукции 
составляют пшеница, подсолнечное масло, зерно-
бобовые, кукуруза, – уточнил замглавы региона.

В дни международной выставки донские про-
изводители подписали контракты о поставках 
красной чечевицы и гречневой крупы. Скоро на 
прилавках Египта будут также выращенные на 
Дону лен, горох и кориандр.

Перспективы сотрудничества 
обсуждались на круглом столе. 
Одна из задач – расширить постав-
ки продовольствия из Ростовской 
области. В переговорах с предста-
вителями Арабской Республики 
Египет участвовали руководители 
донских предприятий.

Ростовская область заявила о 
себе на выставке «Фуд Африка – 
2024» коллективной экспозицией, 
где была представлена продукция 
25 местных производителей. Это 
изделия мясной и масложировой, 
мукомольной и крупяной про-
мышленности. Также донской 
регион привез в Каир молочную и 
зернобобовую продукцию.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО

Донской регион будет экспортировать в Египет 
красную чечевицу, гречку и горох. Контракты  
о поставках подписаны в Каире, где проходит   
«Фуд Африка – 2024».

Каждый год эта международная вы-
ставка, специализирующаяся на пи-
щевой индустрии и агропромышлен-
ном секторе привлекает производите-
лей продукции АПК, которые держат 
курс на Египет и Африку в целом. 
Большие виды на увеличение объемов 
экспорта в Египет и другие страны 
континента есть и у Ростовской обла-
сти. По словам замгубернатора – ми-
нистра сельского хозяйства и продо-
вольствия донского региона Констан-
тина Рачаловского, новые контракты 
позволят укрепить позиции местного 
продовольствия на международном 
рынке и будут способствовать разви-
тию экономики области в целом.

Успех на бобах

Диалоги  
о промышленности

   ИНДУСТРИА ЛИЗАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО

На донских заводах и фабри-
ках нужно начать по-ново-
му прогнозировать кадро-

вые потребности, уверен времен-
но исполняющий обязанности 
 губернатора Юрий Слюсарь.

В поисках баланса
Сейчас в нашей стране о дефици-

те кадров говорят во всех отраслях, 
промышленность Ростовской обла-
сти не исключение.

– Региону необходим механизм 
для определения текущих потреб-
ностей и адаптации образователь-
ных программ для того, чтобы 
быстро и эффективно готовить 
специалистов под нужды конкрет-
ного предприятия, – заявил Юрий 
Слюсарь на первом заседании 
координационного совета по про-
мышленности.

Он сразу же уточнил, что новый 
корсовет не клуб по интересам, а 
регулярная площадка для прак-
тической дискуссии. В его состав 
вошли руководители ведущих и 
градообразующих предприятий, 
таких как «Тагмет», «БТК Тек-
стиль», «Ростсельмаш», «Аван-
гард», ТАНТК имени Бериева, 
Новошахтинский завод нефтепро-
дуктов.

– Мы будем формировать страте-
гию развития Ростовской области, 
опираясь на реальные потребно-
сти и планы бизнес-сообщества, 
– уточнил Юрий Слюсарь.

По его словам, на региональном 
уровне важно формировать баланс 
спроса и предложения кадровых 
ресурсов предприятий, прежде 
всего это касается высококвали-
фицированных инженеров.

Как в СССР
– Необходимо создать условия, 

чтобы наши дети хотели не только 
обучаться техническим специаль-
ностям, но и продолжали работать 
в выбранной сфере и оставались 
на Дону, – подчеркнул врио губер-
натора.

Он вспомнил, как в детстве от-
дыхал в летнем лагере «Ростверто-
ла». И здесь до сих пор проводятся 
тематические смены для детворы, 
родители которой трудятся на 
предприятиях всей авиастроитель-
ной отрасли.

– Лучшее из советского прошло-
го стоит позаимствовать, – уверен 
Юрий Слюсарь.

А на «Тагмете» сохранили слав-
ные традиции наставничества. 
Опытные инженеры сопровождают 
студентов с первых дней производ-
ственной практики и вплоть до их 
выпуска из вуза. Лучших пригла-
шают на работу. Трудоустроиться 
в научных бюро получают шанс и 
студенческие проектные команды, 
которым доверяют решать произ-
водственные задачи.

Заинтересовать молодые кадры 
могут еще оплачиваемая практи-
ка на производстве и заключение 
договора с гарантией трудоустрой-
ства, решили на координационном 
совете по промышленности.

Вопросы кадрового обеспечения 
заводов и фабрик были на повестке 
и Х Промышленного форума юга 
России «Промышленная коопера-
ция и технологическое развитие», 
организованного Торгово-про-
мышленной палатой Ростовской 
области.

– Майским указом президент 
Владимир Путин поставил доста-
точно амбициозные задачи, связан-
ные с технологическим лидерством 
и превосходством страны. Пока 
только 6–8% российских пред-
приятий заняты в обрабатывающей 
промышленности. Этого катастро-
фически мало. У нас совсем другой 
потенциал. Нашей стране нужна 
совсем другая структура экономи-
ки. Сдерживающими факторами 
для производственного бизнеса на 
сегодняшний день являются клю-
чевая ставка и дефицит кадров, – 
заявила на открытии форума вице-
президент ТПП РФ Елена Дыбова.

На размер ключевой ставки влия-
ет только совет директоров Банка 
России. Все остальное – в руках 
донских промышленников, задал 
тон дискуссии президент ТПП РО 
Николай Присяжнюк.

По словам замминистра про-
мышленности Ростовской области 
Гургена Малхасяна, последние 
10 лет индекс промышленного 
производства в регионе показы-
вает рост, зачастую опережаю-
щий среднероссийские темпы.  

Этот факт свидетельствует о дина-
мичном развитии области. Так, за 
10 месяцев этого года индекс пром-
производства составил 107,2%.

– Зарплата тоже растет. За год она 
увеличилась на 22%. И хочу отме-
тить, что заработная плата – очень 
серьезный фактор привлечения ра-
ботников на предприятия, – заявил 
Гурген Малхасян.

Всё в руках инженеров
Проблему нехватки инженеров 

может решить специальный центр 
разработок, который хочет создать 
на Дону руководитель технологи-
ческой компании Владимир Ти-
мофеев.

– Я как инженер-разработчик 
долгое время стоял непосред-
ственно за станками, обрабатывал 
металл. Прекрасно понимаю, что 
такое производственная среда и 
коллектив, и самое главное – как 
рождается результат, которого 
ждет от нас государство. Все это 
делается руками инженеров, – за-
явил Владимир Тимофеев.

Он реализовал проекты в сфере 
энергетики, металлообработки, ма-
шиностроения и станкостроения.

– Это будет отличная площадка, 
где реальные люди с реальными 
задачами могут встречаться, об-
мениваться и помогать друг другу. 
Наши инженеры смогут добиться 
ускорения процессов, – заявил 
Владимир Тимофеев.

По словам начальника управле-
ния инвестиций и инноваций ТПП 
Ростовской области Валерия Ко-
ролева, технологический уровень 
предприятия – важный фактор 
развития экономики в целом и об-
рабатывающих отраслей промыш-
ленности в частности.

– Ключевыми в этом вопросе яв-
ляются инженерный подход к орга-
низации технологий и использова-
ние прогрессивного оборудования, 
– подчеркнул Валерий Королев.
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В полку резидентов 
прибыло

Новый резидент особой эко-
номической зоны, действующей 
под Новочеркасском, готовится 
запустить импортозамещающее 
производство.

– Мы видим значительный по-
тенциал для развития отечествен-
ного производства запасных частей 
для грузового транспорта, включая 
экофильтры, – заявил директор 
компании Сергей Дерезин.

Также новый резидент станет 
одним из участников машино-
строительного кластера, который 
формируется на территории особой 
экономической зоны.

– Особая экономическая зона 
способствует укреплению про-
мышленного потенциала Рос-
товской области, – отметил пер-
вый замгубернатора Александр 
Скрябин.

Глава донского минэкономразви-
тия Максим Папушенко напом-
нил, что для будущих резидентов 
имеются свободные земельные 
участки, готовые производствен-
ные площади и инженерная инфра-
структура.

– Все это позволяет резидентам 
быстро запускать новые производ-
ства, – подчеркнул министр.

Выпускник покажет
В Ростовской области готовят-

ся в пилотном режиме внедрить 
систему по созданию цифрового 
портрета гибких компетенций 
выпускника.

– Она позволит определить силь-
ные и слабые стороны молодого 
человека, прошедшего жизненный 
цикл «школа – колледж – вуз». Это 
облегчит его адаптацию при при-
еме на работу, а также позволит 
еще до трудоустройства сформи-
ровать дорожную карту обучения 
и развития, – заявил председатель 
комитета по молодежной политике 
Ростовской области Александр 
Никиточкин.

Туристам вырастят 
арт-ёлки

В донской столице впервые 
пройдет фестиваль «Арт- Елки-
Ростов». 

Об этом глава городской админи-
страции Алексей Логвиненко за-
явил на форуме «Развитие туризма. 
Дорога в будущее», где собрались 
представители туриндустрии и 
гостиничного бизнеса со всей об-
ласти и соседних регионов.

– Это креативный проект, в 
котором ель будет представлена 
в новых и неожиданных визуаль-
ных решениях городской среды. 
20 декабря фестиваль откроется 
на территории бывшей табачной 
фабрики в переулке Газетном, – 
уточнил сити-менеджер.

По его словам, интерес туристов 
к донской столице растет. За 11 ме-
сяцев ее посетили 1,8 млн человек.

Новосёлам 
открывают студии

На первичном рынке Ростова-
на-Дону количество предложе-
ний увеличивается второй месяц 
подряд.

– В ноябре на первичном рын-
ке в российских мегаполисах 
продолжается динамичное из-
менение структуры предложе-
ния. Эти факторы влияют на 
ценообразование и изменение 
стоимости квадратных метров 
в новостройках крупнейших го-
родов, – уточнил коммерческий 
директор специализированного 
сервиса недвижимости Евгений 
Белокуров.

По его словам, девелоперы вы-
водят на рынок новые объекты 
малой площади – студии и од-
нокомнатные квартиры с более 
высокой средней стоимостью 
квадрата, что влияет на неболь-
шое повышение цен на первичном 
рынке.

– Рост средней стоимости квад-
ратного метра в городах-милли-
онниках находится на уровне, 
п ри мерно соот ве тст ву ющем 
месячной инфляции. Поэтому 
изменения на первичном рынке, 
которые мы наблюдали в ноябре, 
довольно закономерны и продик-
тованы не переходом к росту цен, 
а динамичными изменениями в 
структуре предложения, – про-
комментировал эксперт.

факт
По предварительным дан-
ным, экспорт донской агро-
продукции в Египет в этом 
году составил 4,6 млн т. По 
словам Константина Рача-
ловского, это на 4,6% боль-
ше, чем в 2023-м.
– Доля африканских стран 
в общем объеме экспор-
та продукции АПК из Рос-
товской области составляет 
31% в стоимостном выра-
жении, – отметил Констан-
тин Рачаловский.

факт

Поставка еще одного  «Валдая» и одного «Метеора» 
планируется в 2026 году, в 2027-м – двух  «Метеоров», 
 предназначенных для эксплуатации в морских  условиях.

кстати

По словам заместителя главы 
региона Игоря Сорокина, зна-
чительный вклад в динамичное 
развитие донской промышлен-
ности вносят предприятия об-
рабатывающих отраслей, в том 
числе машиностроения, ме-
бельной, легкой и химической 
промышленности.

  По словам Юрия Слюсаря, Ростовская область 
известна как крупный промышленный центр. 
И это звание – ответственность, которую 
нужно осознавать – Впервые за 30 лет в Ростовской области появились 

два судна на подводных крыльях, которые в этом году 
перевезли 19 тысяч пассажиров, совершив 1474 рейса, – 
рассказала начальник управления транспорта министер-
ства транспорта Ростовской области Алла Лоскутникова.

В беседе с нашим изданием она уточнила, что перспек-
тивным маршрутом является Ростов-на-Дону – Таганрог.

– Конечно, мы хотели бы, чтобы наши пассажиры дви-
гались ближе к морю, – добавила Алла Лоскутникова.

В минувшую навигацию они чаще всего выбирали 
маршрут Ростов-на-Дону – Азов. Полюбились и рейсы в 
Семикаракорск.

– Когда 30 ноября закрывали навигацию по Верхнему 
Дону, предоставили главе Семикаракорского района ста-
тистику, и он удивился, насколько востребованы насе-
лением водные перевозки в Ростов из Семикаракорска и 
станицы Багаевской, – отметил Герман Лопаткин.

В следующем году уже планируют увеличить количе-
ство рейсов в этом направлении. Расписание будет скла-
дываться в зависимости от того, когда стартует навига-
ция вверх по Дону.

– В следующем году обязательно придет «Метеор», 
– заверил «Молот» Герман Лопаткин.

За штурвалом этого судна будет капитан Александр 
Круглов. Он уже прошел стажировку в Нижнем Нов-
городе.

– Управление «Метеором», конечно, отличается. Он 
почти в два раза больше, чем «Валдай», да и управление 
другое. Еще в три раза больше вместимость – 120 пасса-
жиров, – объяснил «Молоту» капитан.

Ожидается, что «Метеоры» смогут курсировать от 
Таганрога до станицы Романовской и дальше до Кала-
ча-на-Дону в Волгоградской области.
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ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО
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ДОНЕЦКДОНЕЦК
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Куйбышево
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Егорлыкская
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Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО
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НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Волгодонск
19 декабря в городе проведут церемонию награждения лауреатов ежегодной 
премии для одаренной и талантливой молодежи. Сертификаты на именные 
премии получат старшеклассники, студенты и представители рабочей молоде-
жи, громко заявившие о себе в науке, творчестве, спорте либо профессиональ-
ной деятельности.

2. Гуково
Силами творческого коллектива Дворца культуры «Антрацит» для 
детей участников спецоперации и ребят из многодетных семей ор-
ганизуют интерактивное новогоднее представление «Территория вол-
шебства». Погружение в сказку намечено на 22 декабря. Как сообщи-
ли в горадминистрации, детворе предложат поучаствовать в играх, 
эстафетах, конкурсах, зажигательных танцах, а еще пройти в хоро-
воде вокруг елки с любимыми мультипликационными и сказочными 
героями.

3. Зверево
С начала года соцпомощь в городе оказали 1048 семьям. Речь идет в том 
числе о малообеспеченных семьях, где растут малыши в возрасте до двух 
лет; о малоимущих беременных женщинах; о выплате регионального мат-
капитала; о малообеспеченных семьях в трудной жизненной ситуации.

4. Новочеркасск
Юные новочеркасцы, а также детсады казачьей 
столицы заняли призовые места в треть-
ем этапе всероссийского конкурса 
«Лучшая казачья дошкольная ор-
ганизация (детский сад)». Напри-
мер, Трофим Девятов из детса-
да № 3 стал лауреатом в номи-
нации «Лучший атаман дошколь-
ной группы», а детсад № 43 на-
гражден почетной грамотой за 
третье место. Кроме того, детсад 
№ 9 поощрили внеконкурсной 
грамотой в номинации «За волю 
к победе!».

5. Ростов-на-Дону
Ведущие специалисты ростовского 
Национального медицинского исследователь-
ского центра (НМИЦ) онкологии провели анализ и оценку качества медпомо-
щи пациентам с онкозаболеваниями в ЮФО. «Наши эксперты рассматривают 
эффективность работы региональных онкологов на этапах профилактики, диа-
гностики, лечения рака, диспансерного наблюдения пациентов и оказания пал-
лиативной помощи. По итогам 2024 года самые актуальные задачи для всех ре-
гионов округа: повышение выявляемости рака на ранних стадиях и решение вопроса дефици-
та врачей-онкологов и радиотерапевтов», – резюмировал гендиректор НМИЦ онкологии, акаде-
мик РАН Олег Кит.

7. Егорлыкский район
В хуторе Мирном по госпрограмме «Развитие сельских территорий» откры-
ли новую детскую площадку. Сумма контракта – свыше 3,1 млн рублей, в том 
числе 2 млн рублей направили из облбюджета. Площадь игровой площад-
ки – более 350 кв. м. Постелили резиновое покрытие, смонтировали каче-
ли, горки, мостик-переход на цепях, поставили скамейки. Частью церемо-
нии открытия стала праздничная программа, а детвору угостили сладостями.

8. Зимовниковский район
В хуторе Камышеве по госпрограмме Ростовской области «Развитие куль-
туры и туризма» капитально отремонтировали сельский Дом культуры. Об-
щая стоимость работ – свыше 27,2 млн рублей. Этот ремонт стал первым с 
момента постройки Дома культуры, возведенного в 1949 году. Зрительный 
зал этого ДК рассчитан на 360 мест.

9. Красносулинский район
В Первомайской школе обновили помещение столовой. Приобрели обе-
денные столы, стулья, два холодильника, заменили линолеум. Преобрази-
ли школьную столовую благодаря поддержке председателя комитета дон-
ского парламента по социальной политике, труду, здравоохранению и де-
лам военнослужащих Елены Елисеевой.

10. Сальский район
В Сальске новое игровое оборудование установили сразу на четырех дет-
ских площадках. На улице Свободы прежнее оборудование было повреж-

дено вандалами, из соображений безопасности его демонтировали, а те-
перь там появились две большие качели, качалка-балансир, песочница, 

игровой и спортивный комплексы. Профинансировали преображение 
этой территории из резервного фонда 
губернатора при содействии депута-
та облпарламента Бориса Аксенова. А 
за счет местного бюджета новое дет-
ское и игровое оборудование появи-
лось на площадках на улицах Москов-
ской, Запорожской и Герцена.

11. Тарасовский район
В поселке Тарасовском по нацпроекту 

«Жилье и городская среда» благоус-
троили сквер «Спортивный». Его обору-

довали системами водоснабжения, наружно-
го освещения и видеонаблюдения, озеленили 
территорию. Появились и дорожное покрытие, 
малые архитектурные формы. Все заплани-

рованные работы уже выполнены на 100%. 
Как сообщили в администрации Тарасов-

ского сельского поселения, сумма контракта 
по преображению сквера – свыше 29,8 млн рублей.

   СОБЫТИЕ

Ирина ТИМОХИНА, Виктория ГОЛОВКО

Новое особое пространство – зал воинской сла-
вы оснастили всем необходимым и открыли в Доме 
культуры села Степного Целинского района.

Появление зала приурочили к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне, которое будет 
отмечаться в 2025 году. Появление нового объекта 
призвано напоминать о наиболее ярких примерах 
мужества и героизма российского солдата, о зна-
ковых и переломных событиях в истории России, 
о славе русского оружия. А в церемонии откры-
тия зала поучаствовали юнармейцы, волонтеры 
Победы, ребята из образовательных учреждений со 
статусом «казачье».

– Сегодня внуки и правнуки поколения победи-
телей вновь встали на борьбу с неофашизмом. И 
так же, как их деды и прадеды, защищают нашу 
Россию. Все мы уверены в скорой победе! Мы 
всячески поддерживаем наших ребят, находящих-
ся сейчас на передовой. Мы открыли зал воинской 
славы, и в глазах мальчишек и девчонок видим 
сопричастность к нашей истории, ко всему, что 
сегодня происходит. Значимо и то, что в зале есть 
и представители старшего поколения, и они тоже 

   БЛАГОУСТРОЙСТВО

Виктория ГОЛОВКО

Полюбоваться преобразившимся «сердцем» одной 
из самых крупных зеленых зон донской столицы, 
парка культуры и отдыха им. Н. Островского, те-
перь могут его посетители.

Работы по благоустройству части территории 
этого большого парка организовал секретарь Перво-
майского местного отделения партии «Единая Рос-
сия», депутат городской Думы Виктор Чигвинцев.

А началось с того, что с год назад во время суб-
ботника возле новой парковой скейт-площадки Вик-
тор Чигвинцев, руководитель исторического парка 
«Россия – моя история» Виктор Гладких, а также 
директор управления ЖКХ администрации Перво-
майского района города Роман Панчихин обратили 
внимание, что территория возле востребованного у 
молодежи спортобъекта оставляет желать лучшего: 
не было комфортной благоустроенной пешеход-
ной дорожки, лавочек, урн для мусора. Бросилось в 
глаза и то, что нет обустроенного подхода к истори-
ческому парку со стороны парковой аллеи. А судя 
по тому, что тропинка туда была старательно про-
топтана, необходимость в нормальной пешеходной 

с волнением участвуют в мероприятии, – отме-
тила глава администрации Целинского района 
Оксана Косенко.

Зал появился прежде всего стараниями 
местного казачества. Претворить задуманное 
в жизнь удалось благодаря тому, что проект ста-
ничного казачьего общества «Новоцелинское» 
в этом году – среди победителей престижного 
грантового конкурса губернатора Ростовской 
области по поддержке гражданских инициатив.

– Действительно обидно, когда молодежь 
смотрит «в другую сторону», примеряет на себя 
чужую культуру. А ведь у России богатейшая 
история, которая заслуживает уважения и гор-
дости, поэтому мы и выступили с таким проек-
том, – поделился на церемонии открытия зала 
атаман казачьего общества «Новоцелинская» 
Борис Дронов. – Зал будет полезен прежде всего 
молодежи, подрастающему поколению.

Важным слагаемым церемонии стала и минута 
молчания в память обо всех земляках, погибших 
во имя Родины при исполнении воинского долга.

А юным целинцам, активно участвующим в 
мероприятиях, нацеленных на воспитание пат-
риотизма и любви к малой родине, сохранение 
традиций и обычаев донского казачества, раз-
витие на Дону юнармейского движения, вручи-
ли благодарственные письма.

дорожке очевидна. Через парк имени Островско-
го действительно можно быстро пройти к музею 
«Россия – моя история».

В результате организационная работа закипела. 
В нее вовлекли специалистов администрации Пер-
вомайского района и управления ЖКХ Ростова, 
других организаций. И вот дело сделано! Теперь 
от расположенного в парке памятника героям Дон-
басса и вдоль скейт-площадки заасфальтирована 
пешеходная аллея площадью около 1300 кв. м, об-
устроено 1229 м тротуара, появились удобные ска-
мьи и урны. Кроме того, благоустроить удалось и 
тропинку, ведущую к историческому парку «Рос-
сия – моя история»: она превратилась в удобную 
пешеходную дорожку. На эти работы из бюджета 
города выделено около 3 млн рублей.

– Главная цель партийного проекта «Город-
ская среда» – привести в порядок места, где 
люди отдыхают, проводят свой досуг, чтобы там 
комфортно было и старшему поколению, и детям 
всех возрастов. На мой взгляд, выполненная ра-
бота по благоустройству части территории парка 
– результат слаженной командной работы, целью 
которой было обустроить удобную территорию 
для отдыха жителей и гостей не только Перво-
майского района, но и всего Ростова-на-Дону, – 
подчеркнул Виктор Чигвинцев.

Во славу солдата, мужества и героизма

Новый облик парковых аллей

Связь поколений

Второй этаж заняла выставка, по-
священная главной теме 2024 года 
с названием «Образ семьи». Здесь 
представлены работы нынешних и 
бывших студентов, а также препо-
давателей училища. Нужно ли гово-
рить, что у каждого художника об-
раз семьи связан с чем-то личным. 
У кого-то это портреты родителей и 
представителей более старшего по-
коления. У кого-то – пусть покосив-
шийся, но такой родной домик в де-
ревне, у кого-то – натюрморт с до-
рогими сердцу предметами.

Эта выставка создает атмосфе-
ру, способствующую диалогу поко-
лений и укреплению семейных свя-
зей. Ее эпицентром стали работы 
династии известных донских худож-
ников – семьи Бельмасовых, живо-
писцев, связавших свое творчество 
с Ростовским художественным учи-
лищем имени М.Б. Грекова. Каждый 
из них связан со своей альма-матер 
в качестве или студента, или препо-
давателя. На выставке представле-
ны графические и живописные ра-
боты в пейзажном и портретном 
жанрах Бориса Петровича Бельма-
сова, Александра Ивановича Федо-
рова, Натальи и Александра Бель-
масовых и Людмилы Борисовны 
Бельмасовой.

В церемонии открытия экспози-
ции приняли участие Людмила Бо-
рисовна и Александр Бельмасовы. 

На третьем этаже Публички пред-
ставлена традиционная и всегда 
ожидаемая выставка «Творцы ХХI 
века». Она 21-я по счету, что удач-
но «рифмуется» с ее названием. 
Этот смотр потенциала студентов 
был создан более 20 лет назад и те-
перь проводится ежегодно при под-
держке министерства культуры Рос-

6. Аксайский район
87-летняя пенсионерка Нина Венцова из поселка Рассвет связала больше 100 пар носков для бойцов на 
передовой в зоне СВО. В каждый связанный носочек Нина Евдокимовна вкладывает иконку и небольшой 
сладкий подарок – шоколадку или пачку печенья. А пряжу для носков, чтобы доброе дело продолжалось, 
Нине Венцовой покупают за счет сборов волонтерского движения «С миру по нитке».

Две «суворовские» школы
Рабочая группа при Правительстве Ростовской области оценила ход 
строительства объектов образования в Суворовском микрорайо-
не донской столицы. Строительная готовность школы на улице Пла-
тона Кляты, рассчитанной на 1200 учащихся, составляет более 85%. 
В  школе на 1600 мест, расположенной на улице Дмитрия Петро-
ва, ведутся строительно- монтажные и благоустроительные работы, 
внутренняя отделка помещений.
– Акты ввода в эксплуатацию этих двух школ планируется подпи-
сать в мае 2025 года. 1 сентября новые образовательные организа-
ции должны открыться, – подчеркнул первый заместитель губерна-
тора Игорь Гуськов.

Семья против наркотиков
В рамках Года семьи в Ростове прошел круглый стол о роли семьи в про-
филактике зависимостей. В нем приняли участие представители этнокуль-
турных организаций региона.
– В донских вузах в этом году проведено 725 мероприятий, направлен-
ных на профилактику противоправного поведения, в том числе пред-
упреждение вовлечения студентов в незаконный оборот и потребление 
наркотиков. В мероприятиях участвовали 156 представителей конфес-
сий, общественных организаций, дипломатических работников, деятелей 
культуры и искусства. Охват составил более 9000 студентов, – рассказал 
начальник службы по обеспечению деятельности антинаркотической ко-
миссии Ростовской области Алексей Чванов.

   Работа Арины Чаусовой «Церковь Преображения Господня» пред-
ставлена на выставке «Творцы ХХI века», а с работой Елены Писа-
ренко «Ежик» можно познакомиться на выставке «Образ семьи»

   ФОТОФАКТ

Чем занимаются студенты Ростовского художественного училища имени М.Б. Грекова, прекрасно пред-
ставляют выставки, которые грековцы устраивают очень часто.

Вот и на этот раз в галереях второго и третьего этажей Донской государственной публичной библиотеки 
открылись две экспозиции, с которыми можно познакомиться до 14 января.

товской области и народного художника Российской Федерации Никаса Сафронова, выпускника училища. 
Народный художник учредил призы, которые получают студенты, продемонстрировавшие свое видение 
мира и профессиональное становление.

Как и много лет назад, училище имени М.Б. Грекова сохранило основы академического образования, по-
чему и считается одной из лучших художественных школ юга России. Именно эта приверженность тради-
циям русской реалистической школы дает возможность выпускать профессионалов в разных видах изо-
бразительного искусства. 

Такая возможность попробовать себя в разных манерах и жанрах, зачастую не связанных с учебным 
процессом, дает свои плоды. Имена многих студентов – участников выставки-конкурса «Творцы ХХI» 
века сегодня на слуху. Так, Александр Савеленко не только победитель и призер всероссийских художе-
ственных выставок, но сегодня преподает в Суриковском институте в Москве (до этого несколько лет обу-
чал живописи студентов-грековцев). Ольга Менжилий – известный сегодня художник, выставляющийся и 
в донской столице, и в Москве. У выпускника училища Дмитрия Мясникова (он, как и два предыдущих на-
званных бывших студента, член творческой группы «На земле») недавно прошли выставки в новых рос-
сийских территориях.

В экспозиции представлено более 80 уникальных самостоятельных работ студентов всех курсов и всех 
специальностей училища. Конкурс проводится по таким номинациям, как «Живопись», «Живопись. Натюр-
морт», «Графика», «Скульптура», «Цифровая графика».

Специальная номинация – «Приз зрительских симпатий». Победителя в ней выберут зрители, которые 
могут проголосовать за понравившуюся работу.                Автор: Вера Волошинова. Фото автора



Знай основной закон!
12 декабря жителей Ростовской области приглашают 
принять участие в тесте на знание Конституции России.
Акция поможет расширить знания о своих правах 
и обязанностях, понять работу государственных ин-
ститутов, мотивировать к изучению гражданского 
строя Российской Федерации. Проверить свое зна-
ние основополагающего документа нашей страны 
могут все желающие старше 12 лет. Каждый участ-
ник получит сертификат, а особо отличившиеся будут 
отмечены наградами.
Пройти тест можно 12 декабря с 08:00 до 23:59 
на платформе «Гражданин.дети» в разделе «Все-
российский тест на знание Конституции РФ».

Городу нужны курьеры
В 2024 году средняя зарплата курьеров в Ростовской области достигла 117,8 тыс. руб., что на 19,8% 
больше, чем в 2023 году, когда она составляла 91,3 тыс. руб. Об сообщает «РБК Ростов» со ссылкой 
на свои источники.
Средний диапазон заработных плат курьеров за 11 месяцев 2024 года составил от 85 тыс. до 160,5 тыс. 
рублей. Размер дохода зависит от количества смен, которое может взять конкретный курьер. С нача-
ла 2024 года в регионе было размещено 4400 вакансий курьеров, что на 4,8% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года, когда было опубликовано 4200 таких вакансий. В ноябре 2021 года на одну 

вакансию курьера приходилось 10,2 резюме, в ноябре 2022-го – 4,1, в 2023-м – 2,1, а в 2024-м – 
2,4, что свидетельствует о сохраняющемся второй год подряд кадровом дефиците.

В текущем году больше всего этих вакансий было размещено в Ростове-на-Дону (77%). Чаще 
всего курьеров в области искали компании из отраслей «Перевозки, логистика, склад, ВЭД», 
«Розничная торговля», «Услуги для бизнеса», «Услуги для населения», «IT, системная интегра-
ция, интернет».
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Как повлиять на погоду в доме
   ИНТЕРВЬЮ

Виктория ГОЛОВКО

На что чаще жалуются жите-
ли донских многоэтажек? 
Как помешать фальсифика-

ции протоколов общих собраний 
собственников жилья? Какие из-
менения в этом году претерпело 
законодательство в сфере управ-
ления многоквартирными дома-
ми (МКД)? На эти и другие во-
просы «Молоту» ответил началь-
ник  Государственной жилищной 
инспекции Ростовской области 
 Павел Асташев.

Свет в подъезде 
по справедливой цене

 – Павел Владимирович, 
зачастую в лице ГЖИ жите-
ли многоэтажек видят своего 
главного защитника. С какими 
вопросами и жалобами люди 
чаще всего обращаются в ин-
спекцию? 

– С начала года в Госжилинс-
пекцию области поступило уже 
более 25 тысяч обращений жите-
лей Ростовской области. Вопро-
сы, которые особенно волнуют 
людей, можно разделить на четы-
ре группы. В этом году чаще все-
го жители обращались в инспек-
цию по вопросам технического 
состояния и содержания общего 
имущества в многоквартирных 
домах. Таких обращений к нам 
поступило почти 6000. На втором 
месте вопросы расчета платы за 
жилищно-коммунальные услу-
ги – более 3000 обращений. Еще 
один вопрос связан с деятельно-
стью и выбором управляющих 
организаций – также более 3000 
обращений. По вопросам качества 
коммунальных услуг поступило 
больше 2800 обращений.

 – Один из вопросов, который 
волнует жителей, – расчет пла-
ты за жилищно-коммунальные 
услуги, в том числе начисление 
за электроэнергию, которая не 
тратится в квартирах, а идет на 
содержание общего имущества 
дома (СОИД) – на освещение 
подъездов, работу лифтов. Пра-
вильно ли я понимаю, что нако-
нец появился единый алгоритм 
расчета? 

– В Ростовской области специ-
фика в том, что при начислении 
жителям платы за коммунальную 
услугу по электроснабжению дей-
ствует социальная норма.

И если в части платы за инди-
видуальное потребление элект-
роэнергии вопросы применения 
социальной нормы предусмотре-
ны законодательством и понятны, 
то в части оплаты за коммуналь-
ные ресурсы, потребленные при 
содержании общего имущества 
(СОИД), имеется пробел в зако-
нодательстве, что неоднократно 
вызывало споры между потреби-
телями, управляющими и ресур-
соснабжающими организациями.

Однако в этом году в нашем 
регионе сложилась судебная 
практика, упорядочивающая 

начисления за коммунальные ресурсы, потреб-
ленные при содержании общего имущества. 
Суть этого подхода в том, что суммарное по-
требление электроэнергии в жилых помещениях 
многоквартирного дома (индивидуальное и на 
содержание общего имущества в доме) в преде-
лах социальной нормы оплачивается жителями 
по пониженному тарифу, а объем потребления, 
превышающий соцнорму, оплачивается по повы-
шенному тарифу.

Считаю, что решение ввести на Дону соцнор-
му и дать возможность людям оплачивать элек-
троэнергию в пределах этого лимита по снижен-
ному тарифу – абсолютно правильное (соцнорма 
действует в Ростовской области с 1 сентября 
2013 года. – Прим. авт.). Примерно 80% донских 
домохозяйств укладываются в норматив, это ре-
ально помогает людям экономить.

сложа руки: с начала года Госжилинс-
пекция Ростовской области направи-
ла в полицию более 1200 обращений 
граждан об их неучастии в общих со-
браниях, другими словами, речь идет о 
возможной подделке протоколов.

Более того, ГЖИ пытается искать 
новые подходы, чтобы защитить права 
людей, отстоять справедливость. В 
частности, подозрения в фальсифи-
кации порой возникают, если цель 
собрания – смена управляющей ком-
пании (УК), особенно если за право 
управлять домом борются несколько 
УК. Бывает, сталкиваемся с тем, что 
житель, придя к нам с паспортом либо 
обратившись через систему ГИС ЖКХ 
(заявителя можно идентифицировать), 
сообщает, что не голосовал, хотя бюл-
летень с его подписью есть. В этом 
случае мы не учитываем такие спор-
ные бюллетени для подсчета кворума.

Однако и это не все. Сегодня в ГЖИ 
Ростовской области уже сложилась 
хорошая практика использования про-
токолов допросов свидетелей в рамках 
возбужденных уголовных дел о под-
делке протоколов общих собраний при 
рассмотрении заявлений о внесении 
изменений в реестр лицензий. Вместе с 
этим мы призываем и жителей, видя-
щих, что творится беззаконие, стучать 
во все двери, оспаривать протокол об-
щего собрания в суде.

О чём расскажет приложение?
 – Как совершенствуются форма-

ты общения ГЖИ с собственниками 
жилья? Могут ли жители направ-
лять обращения в УК через мобиль-
ное приложение «Госуслуги.Дом»? 

– Мы используем все каналы связи 
с жителями. Например, ГЖИ является 
участником проекта «МФЦ – общест-
венные приемные органов власти и 
организаций», за три года сотрудники 
инспекции проконсультировали более 
150 человек. В этом году предста-
витель инспекции принял участие в 
правовом онлайн-марафоне, организо-
ванном Законодательным собранием 
Ростовской области.

Ратуем и за то, чтобы жители МКД 
пользовались новым мобильным при-
ложением «Госуслуги.Дом». Чем оно 
полезно? Собственники могут получить 
всю информацию о доме – о запланиро-
ванных работах, сроках капремонта. С 
помощью приложения можно направлять 
в управляющую организацию заявки о 
проведении работ. «Госуслуги.Дом» – 
это и очень удобный сервис для передачи 
показаний приборов учета. Мало того, с 
сентября у жителей появилась техниче-
ская возможность через это приложение 
подать коллективное обращение в управ-
ляющую организацию. Мы надеемся, что 
жители будут активно использовать это 
приложение для проведения общих соб-
раний, и это будет препятствовать фаль-
сификации протоколов таких собраний.

 – Какие мероприятия по противо-
действию коррупции проводят в ГЖИ? 

– Мы ведем постоянную профилакти-
ческую работу, чтобы не допускать кор-
рупционных правонарушений. Организу-
ем обучающие семинары по новшествам 
и требованиям антикоррупционного 
законодательства. Один из них прошел в 
Международный день борьбы с корруп-
цией – 9 декабря. Кроме того, в ГЖИ бо-
лее 80% специалистов обязаны и предо-
ставляют сведения о доходах, расходах и 
имуществе – на себя и на родственников. 
Также не допускаем конфликт интере-
сов. Фактов возникновения конфликтной 
ситуации у нас немного, в основном они 
связаны с предыдущим местом работы 
служащих. Такие сотрудники не допу-
скаются к проведению контрольных ме-
роприятий в организациях, с которыми 
может быть связана их личная заинтере-
сованность. Кроме того, для снижения 
коррупционных рисков в инспекции 
организована ротация начальников отде-
лов. Очередная пройдет в 2025 году.

   К А ДРЫ

Вера ВОЛОШИНОВА

Хакатон – это маленькая жизнь с инте-
ресными подробностями. В них погрузи-
лась корреспондент «Молота», побывав 
на подведении итогов IХ Межрегиональ-
ного RinHack – хакатона, проводимого 
Ростовским государственным экономи-
ческим университетом.

Хотя определение «межрегиональ-
ный» для этого хакатона уже неакту-
ально: его участники – 84 команды 
не только из ЮФО и СКФО, но и из 
Москвы и Севастополя. Защиты прохо-
дили офлайн и онлайн, судили предло-
женные решения представители ком-
паний, давшие возможность молодым 
умам поломать голову над поставлен-
ными задачами. Участники – студенты 
не только вузов, но и Ростовского кол-
леджа связи и информатики (РКСИ), а 
также школьники – одиннадцатикласс-
ники из Ростова-на-Дону и девятикласс-
ники из Азова. Работать двое суток 
напролет, как другим участникам, им не 
позволили (несовершеннолетние все- 
таки!) и отослали домой отсыпаться.

Хакатон и его подробности
И были, конечно, победители, среди которых выде-

лялась команда девушек Name Error с учетно-экономи-
ческого факультета университета. Они, кстати, сов-
сем не программисты, но разработали корпоративное 
хранилище данных, удовлетворившее фирму – поста-
новщика задачи.

Две особенности этого хакатона запомнились кор-
респонденту «Молота», поскольку именно они говорят 
о необходимости таких состязаний ума и умений. Сре-
ди представителей фирм, заинтересованных в решении 
поставленных задач, присутствовали выпускники РГЭУ 
(РИНХ) – сами в свое время участники первых хакатонов.

Но более всего впечатлил случай с Егором Колкиным, 
второкурсником РКСИ, имя которого назвала со сцены 
представляющая фирму «Быстрые отчеты» Алла Шлюп-
кина. Этот 17-летний второкурсник поразил ее своей 
работой. Так что во всеуслышание было объявлено, что 
Егор приглашается в фирму на стажировку.

Из 84 заявивших о своем участии команд через двое 
суток интенсивного мозгового штурма и большого коли-
чества выпитого кофе к финишу подошли 74. Поздравив-
шая ребят с участием в хакатоне ректор экономического 
университета Елена Макаренко вспомнила, что для раз-
мещения команд первых хакатонов хватало помещения 
«Точки кипения» вуза. Потом в связи с увеличением их 
количества перешли в Центр истинных ценностей, а те-
перь и его площади, судя по всему, для всех не хватает.

– А не замахнуться ли нам теперь, – пошутил декан фа-
культета компьютерных технологий и информационной 
безопасности Евгений Тищенко, – на «Ростов Арену»?

   Павел Асташев дал разъяснения в отношении наиболее частых вопросов наших 
читателей, касающихся обслуживания жилья в многоэтажках

кстати
Ежегодно Госжилинспекция Ростовской 
 области получает от жителей региона  около 
27–30 тысяч обращений. Как достучаться 
до специалистов инспекции? Задать вопросы 
можно на горячей линии: 8 (863) 210-22-14. 

Звонки принимают в рабочее время  
с понедельника по четверг с 09:00 до 18:00,  
в пятницу – с 09:00 до 16:45,  
перерыв с 13:00 до 13:45.

   Кроме того, 
специалисты 
ГЖИ оказывают 
 онлайн-консультации. 
О том, как прибегнуть 
к такому механизму, 
можно прочесть 
здесь: 

факт

В ГЖИ действует горячая линия 
по противодействию коррупции:  
8 (863) 210-21-79.
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   Второкурсник РКСИ Егор Колкин по результатам своей работы 
на хакатоне приглашен на стажировку

Поймать нарушителя за руку
 – Законодательство в сфере управления 

МКД меняется. Какие коррективы этого года 
жильцам особенно важно учесть? 

– Я хотел бы обратить внимание на изменения, 
касающиеся размещения провайдерами сетей 
связи в многоквартирных домах. Раньше для 
этого требовалось решение общего собрания 
собственников. Теперь оно не нужно: подклю-
чить МКД к интернету можно по договору с 
одним из собственников либо с нанимателем по-
мещения по договору соцнайма. И это правиль-
но, таковы требования времени. Да и чем больше 
операторов связи в МКД, тем качественнее будет 
эта услуга, ведь операторы вынуждены будут 
бороться за потребителя, эта конкуренция жи-
телям на руку. Но если собственников что-то не 
устроило, они вправе сообща принять решение о 
демонтаже сетей связи. Для этого нужно, чтобы 
за такой шаг проголосовали не меньше двух тре-
тей собственников.

Кроме того, теперь законодательно четко за-
фиксировано: сети, необходимые для оказания 
услуг связи в МКД, не являются общедомо-
вым имуществом, принадлежащим собствен-
никам помещений. Поэтому именно оператор 
связи обязан ежемесячно оплачивать потреб-
ленную для работы его устройств электро-
энергию.

 – Среди нарушений, которые периодически 
вскрываются, – подделка протоколов общих 
собраний собственников жилья в МКД. Как 
Госжилинспекция области участвует в борьбе 
с этим явлением? 

– Эта проблема, к сожалению, общероссий-
ская... Когда в ГЖИ поступают протоколы 
общих собраний, мы не вправе проверять их 
на предмет фальсификации. Но мы не сидим 

   КУЛЬТУРА

Виктория ГОЛОВКО

Пронзительным, переполненным 
эмоциями и рассказами о глубо-
ко личных переживаниях, но при 
этом обстоятельным и даже про-
светительским получился обмен 
мнениями во время круглого сто-
ла, ставшего слагаемым II Меж-
дународного фестиваля докумен-
тального кино и медиапроектов 
«Линия фронта», который прошел 
на минувшей неделе в Ростове.

Вынести все тяготы
Обсуждение посвятили теме 

«Документальные фильмы как 
один из элементов патриотиче-
ского воспитания молодежи», а 
площадкой стал Ростовский го-
сударственный экономический 
университет. Яркости и драматиз-
ма обсуждению придало и то, что 
участие в нем приняли бывший 
ростовский летчик, а сегодня 
член Общественной палаты РФ 
Константин Ярошенко и его су-
пруга Виктория. Представители 
силовых структур США задер-
жали Константина Ярошенко в 
2010 году в Либерии, наплевав 
на международное законодатель-
ство, тайно переправили его в 
США, где подвергали пыткам и 
издевательствам, однако на сдел-
ку с американцами он не пошел. 
По надуманному обвинению его 
приговорили к 20 годам за решет-
кой, после 12 лет заключения его 
удалось вызволить.

Начали круглый стол с показа 
фрагмента из документального 
фильма «Русский летчик Ярошенко. 
Гудбай, Америка!», премьера кото-
рого состоялась летом этого года.

– Я не считаю себя героем, убеж-
ден, что на моем месте так поступил 
бы каждый. А вообще любовь к Ро-
дине – в моих жилах. Я – человек 
советской закалки, меня так вы-
растили и воспитали, – поделился 
Константин Ярошенко. – А в том, 
что касается именно моей истории, 
считаю, главные герои – мои супру-
га, дочка, мама, да и все остальные 
российские женщины, которым по 
плечу вынести любые тяготы. Я 
очень ценю и то, что соотечествен-
ники много лет мне писали, помо-
гали, переживали за меня – в том 
числе простые женщины. Наши 
женщины – самые лучшие, они – 
наши декабристки.

Кроме того, он призвал не оча-
ровываться навязываемыми нам 
ценностями западного мира.

– Ведь сейчас в отношении рос-
сиян в тех же США попраны все 
законы и международные догово-
ренности. Если хотя бы до одного 
школьника или студента дойдет эта 
истина, я уже буду рад, – отметил 
Константин Ярошенко.

Говорить  
на языке правды

Без оглядки на Америку
Не жить с оглядкой на Запад 

призвала и Виктория Ярошенко. 
Сейчас она работает в Москве 
в Министерстве иностранных 
дел РФ.

– Нашему поколению внуша-
ли, что Америка – это классно, 
а американская мечта, жвачки, 
кока-кола – что-то замечательное. 
Но придерживаться таких убежде-
ний ошибочно, и фильм о моем 
муже тоже об этом рассказывает. 
Именно на родине реально про-
явить себя, выучиться, состоять-
ся. А вообще патриотизм, как мне 
кажется, – это не только о любви, 
но и о готовности отдать часть 
себя Родине. Оставаться патрио-
том России можно в любой части 
света, защищать там свою родину 
и русских, – поделилась она.

Предметно обсудили и значи-
мость в воспитании молодежи 
документальных лент, ведь они 
основаны на правде, в них нет ни 
капли вымысла. А замгубернатора 
Артем Хохлов призвал присут-
ствующих на этой встрече пре-
подавателей и студентов, общест-
венников, волонтеров, участников 
вузовского поискового отряда не 
стесняться и активнее в разных 
форматах рассказывать об истори-
ях подвига, мужества и героизма.

кстати

Виктория Ярошенко призналась, 
что вся ее семья очень скучает 
по Ростову и использует  
каждую возможность  
приехать сюда.
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Извещение о проведении собрания 
о согласовании местоположения 
земельного участка

Кадастровым инженером Бугера На-
тальей Сергеевной (346720, Ростовская 
обл, г.Аксай, ул.Фрунзе, 22; buger.nata@
yandex.ru; 8-918-551-51-79; реестровый № 
КИ 19875) выполняются кадастровые ра-
боты по исправлению реестровой ошибки 
местоположения границ и (или) площади 
земельного участка с кадастровым номе-
ром 61:44:0011508:100, расположенно-
го по адресному ориентиру: Ростовская 
обл, г Ростов-на-Дону, ул .Текстильная, 
12, 61:44:0011508. 

Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Кушнир Антон Сергеевич, почто-
вый адрес:344000, г. Ростов-на-Дону, ул. 
Магнитогорская, 1, кв.340, тел. 8-989-722-
14-04. Собрание по поводу согласования 
местоположения границы состоится по 
адресу: г. Ростов-на-Дону, пер. Газетный, 
58, оф.3; 10 января 2025г. в 10 часов 00 
минут. С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомиться 
по адресу: г. Ростов-на-Дону, пер. Газет-
ный, 58, оф.3.

Требования о проведении согласова-
ния местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 
10 декабря 2024 г. по 10 января 2025 г 
обоснованные возражения о местополо-
жении границ земельных участков после 
ознакомления с проектом межевого пла-
на принимаются с 10 декабря 2024г. по 10 
января 2025 г, по адресу: г. Ростов-на-До-
ну, пер. Газетный, 58, оф.3.

Смежные земельные участки, с право-
обладателями которых требуется согла-
совать местоположение границы, рас-
положенные по адресному ориентиру: 
г. Ростов-на-Дону, СТ «Союз», уч.165 (КН 
61:44:0011508:190).

При проведении согласования место-
положения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы, о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, 
часть 2 статьи 40 Федерального закона 
от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадас-
тровой деятельности»).

Адрес электронной почты и контактный 
номер телефона: buger.nata@yandex.ru; 
8-918-551-51-79.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. №101-
ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» участники об-
щей долевой собственности на земельный участок с кадастровым номером 
61:42:0600025:29, адрес (описание местоположения): Местоположение уста-
новлено относительно ориентира, расположенного в границах участка. По-
чтовый адрес ориентира: Ростовская обл, р-н Чертковский, в границах ка-
дастрового квартала 61:42:60 00 25, рабочие участки №№24,25,27,28,36, за-
падная часть рабочего участка №29, северо-западная часть рабочего участ-
ка №30, северо-западная часть пастбищного участка №23 (б. Рыбалкин Яр), 
юго-восточная часть пастбищного участка №25 (б. Гордеев Яр), настоящим 
извещением уведомляются о месте и порядке ознакомления с проектом ме-
жевания земельных участков. Предметом согласования проекта межевания 
земельных участков, является размер и местоположение границ выделяемо-
го в счет земельных долей земельных участков. Заказчиком работ по под-
готовке проекта межевания земельных участков является Кобцев Владимир 
Анатольевич, адрес постоянного места жительства: Ростовская обл., Черт-
ковский р-н, х. Чуевский, ул. Веселая, д. 18, кв. 2, (т. 8-988-583-36-57). Про-
ект межевания земельного участка подготовлен кадастровым инженером 
Мальцевым Андреем Сергеевичем, квалификационный аттестат 61-12-703, 
номер регистрации 21042 в государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность; почтовый адрес: Россия, Ростовская обл., Мил-
леровский р-н, г. Миллерово, ул. Лермонтова, 36, e-mail: andsermal@gmail.
com, (т. 8-905-485-05-81). С проектом межевания земельных участков можно 
ознакомиться и представить обоснованные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ выделяемого в счет земельных долей земель-
ного участка от заинтересованных лиц в течение 30 (тридцати) дней со дня 
опубликования данного извещения по местонахождению кадастрового ин-
женера: Ростовская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Карла Марк-
са, 6, пом. 6 (1-й этаж, офис «Недвижимость») с понедельника по пятницу с 
9.00 до 16.00. При согласовании иметь документ удостоверяющий личность, 
а так же документы о правах на земельный участок (долю).

Информация
Кадастровым инженером Пуц Николаем 

Александровичем, почтовый адрес: 346580, 
Ростовская область, Родионово-Несветай-
ский район, сл. Родионово-Несветайская, 
ул. Шахтерская, д. 17, телефон 89381236444, 
адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО 
«Кадастровые инженеры Юга», были подго-
товлены 4 проекта межевания земельных 
участков из земельного участка сельскохо-
зяйственного назначения с кадастровым но-
мером 61:28:0600001:351, расположенно-
го (местоположение): Ростовская обл., р-н 
Октябрьский, Алексеевская администрация 
территория ЗАО ПТФ «Ильичевская».

Заказчики: Ефименко Евгений Алексеевич, 
почтовый адрес: Ростовская обл., Октябрь-
ский район, х. Ильичевка, ул. Победы Ре-
волюции, д. 40, тел. 89064306054, Каплиев 
Алексей Петрович, почтовый адрес: Ростов-
ская обл., Октябрьский район, х. Ильичевка, 
ул. Садовая, д. 52, тел. 89515107843, Наумен-
ко Ирина Анатольевна, почтовый адрес: Рос-
товская обл., Октябрьский район, х. Ильи-
чевка, ул. Победы Революции, д. 1, кв. 2, тел. 
89515136552, Науменко Виктор Евгеньевич, 
почтовый адрес: Ростовская обл., Октябрь-
ский район, х. Ильичевка, ул. Победы Рево-
люции, д. 1, кв. 2, тел. 895045048108.

Участники общей долевой собственности 
на земельный участок с кадастровым номе-
ром 61:28:0600001:351 извещаются о не-
обходимости согласования проектов ме-
жевания.

С проектами межевания можно ознако-
миться в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного уведомления по адресу: Рос-
товская область, Родионово-Несветайский 
район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Пуш-
кинская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-
00. Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения границ выде-
ляемых в счет земельных долей земельных 
участков и предложения о доработке проек-
тов межевания направлять течение 30 дней 
со дня опубликования извещения по адресу: 
346580, Ростовская область, Родионово-Не-
светайский район, сл. Родионово-Несветай-
ская, ул. Шахтерская, д. 17.

При ознакомлении с проектами межева-
ния иметь при себе документы, удостоверя-
ющие право на земельный участок, и доку-
менты, удостоверяющие личность.

Информация
Я, Войнова Наталья Николаевна, поч-

товый адрес: Ростовская область, Кон-
стантиновский район, п. Стычновский, ул. 
Степная, д. 12, кв. 2, тел.:8-9054276174, 
по заказу которой кадастровым инже-
нером Манченко Натальей Викторов-
ной, являющейся членом СРО ‘Кадастро-
вые инженеры юга’ (номер в реестре СРО 
КИ 006 от 24.08.2016), № квалификаци-
онного аттестата 61-10-31, номер реги-
страции в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятель-
ность-364, почтовый адрес:347060, Рос-
товская область, Тацинский район, ст. Та-
цинская, ул. Ленина, д. 49, помещ. 2, тел 
8(86397) 2-21-72, 8-928-115-79-84, e-mail: 
Nmanchenco2010@yandex.ru подготовле-
ны проекты межевания земельных участ-
ков путем выдела в счет долей в пра-
ве общей долевой собственности на зе-
мельный участок из земель сельскохозяй-
ственного назначения с кадастровым но-
мером КН 61:17:0600001:1204, местопо-
ложение: Ростовская область, Констан-
тиновский район, КП «Колос», бригада 
1, поле II, V; уведомляю других участни-
ков долевой собственности на данный зе-
мельный участок о необходимости согла-
сования вышеуказанных проектов меже-
вания. Предметом согласования являются 
размер и местоположение границ выде-
ляемых в счет земельных долей земель-
ных участков. Ознакомиться с вышеука-
занными проектами и предоставить обос-
нованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяе-
мых земельных участков можно в тече-
нии 30 дней со дня публикации по адре-
су: Ростовская область, Тацинский район, 
ст. Тацинская, ул. Ленина, д. 49, помещ. 2, 
тел. 8(86397) 2-21-72.

Информация
Кадастровым инженером Пуц Никола-

ем Александровичем, почтовый адрес: 
346580, Ростовская область, Родионово-
Несветайский район, сл. Родионово-Не-
светайская, ул. Шахтерская, д. 17, теле-
фон 8-938-123-64-44, адрес электронной 
почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадастровые 
инженеры Юга», выполняются кадастро-
вые работы по уточнению местоположе-
ния границы земельного участка с кадас-
тровым номером 61:33:0030101:215, рас-
положенного: Ростовская обл., Родионо-
во-Несветайский р-н, сл. Кутейниково, ул. 
Краснопартизанская, д.27.

Заказчиком кадастровых работ явля-
ется: Ладвинский Алексей Алексеевич, 
адрес: Ростовская область, Родионово-
Несветайский район, сл. Кутейниково, 
пер. Кирова, д. 3, кв. 1, тел.:89185680079. 

Смежные земельные участки, с правоо-
бладателями которых требуется согласо-
вать местоположение границы:

61:33:0030101:147, расположенный: Рос-
товская область, р-н. Родионово-Несве-
тайский, сл. Кутейниково, ул. Краснопар-
тизанская, д. 25,

С проектом межевого плана можно 
ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного уведомления по 
адресу: 346580, Ростовская область, Ро-
дионово-Несветайский район, сл. Роди-
оново-Несветайская, ул. Пушкинская, 35, 
каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обосно-
ванные возражения относительно место-
положения границ и требования о про-
ведении согласования местоположения 
границ с установлением таких границ на 
местности в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного уведомления направ-
лять по адресу: 346580, Ростовская об-
ласть, Родионово-Несветайский район, 
сл. Родионово-Несветайская, ул. Шах-
терская, д. 17.

Собрание о согласовании местоположе-
ния границ состоится 13.01.2025 г. в 12.00, 
по адресу: 346580, Ростовская область, 
Родионово-Несветайский район, сл. Ро-
дионово-Несветайская, ул. Пушкинская, 
35. При проведении согласования мес-
тоположения границ при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на зе-
мельный участок.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко 
Ольгой Николаевной, квалификационный 
аттестат 34-11-113, почтовый адрес: 346200, 
Ростовская область, Кашарский район, сл. 
Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: ont253@
mail.ru, телефон: 8-928-767-08-35, подготов-
лен проект межевания земельного участка 
в связи с выделением земельных долей из 
общей долевой собственности на земель-
ный участок, земли сельскохозяйственного 
назначения общей площадью 1570800 кв.м. 
Кадастровый номер исходного земельного 
участка 61:16:0600016:455, местоположе-
ние: Ростовская область, Кашарский район, 
примерно в 40 км. от ориентира с.Кашары 
по направлению на юго-восток. Заказчи-
ком кадастровых работ является Егорова 
Наталья Павловна, проживающая по адре-
су: Ростовская область, Морозовский район, 
г.Морозовск, ул.Чкалова, д.50 «а». Телефон: 
8-928-135-20-66.

Проект подготовлен в связи с намерением 
заказчика выделить земельные доли в соот-
ветствии с Федеральным Законом №101-ФЗ 
от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» с изменения-
ми, дополнениями, вступившими в действие 
с 31.07.2005 г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, на-
править обоснованные возражения отно-
сительно размера и местоположения гра-
ниц земельного участка, выделяемого в счет 
земельных долей, а так же предложения о 
доработке проекта межевания земельных 
участков после ознакомления с ним, заин-
тересованные лица могут по адресу:346200, 
Ростовская область, Кашарский район, 
сл.Кашары, ул.Ленина, 57. При себе иметь 
документ, удостоверяющий личность, а так-
же документы о правах на земельный учас-
ток. Ознакомиться с проектом межевания, 
направить предложения о его доработке, 
а также направить обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположе-
ния границ земельного участка, выделяемо-
го в счет земельных долей, заинтересован-
ные лица могут в течение 30 дней с момен-
та опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

В соответствии с ФЗ №101-ФЗ от 24.07.2002г. «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» кадастровым инженером Дундуковым Николаем 
Львовичем (кадастровый аттестат № 34-11-110), адрес: 347140, Ростовская об-
ласть, Обливский район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41, номер контактного 
телефона 89612860976. (Адрес электронной почты dunduckow.n@yandex.ru) 
в отношении земельных участков с кадастровым номером 61:05:0600013:224 
(Местоположение Ростовская обл., р-н Боковский, примерно в 1,0 по направ-
лению на запад от школы х. Малаховский СПК из земель бывшего СПК «кол-
хоза Малаховский), выполняются кадастровые работы по выделу земельных 
участков в счет земельных долей.

Заказчиком проекта межевания являются: Ганнова Мария Борисовна. Адрес: 
347142, ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ, СЕРАФИМОВИЧЕССКИЙ РАЙОН, Х.ПЕСЧА-
НЫЙ, УЛ.ПРОХЛАДНАЯ 10 (контактный телефон 79286081501) .

Ганнов Сергей Васильевич адрес: 347142, ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ, СЕ-
РАФИМОВИЧЕССКИЙ РАЙОН, Х.ПЕСЧАНЫЙ, УЛ.ПРОХЛАДНАЯ 10 (контакт-
ный телефон 79286032145)  

C проектом межевания можно ознакомиться, в течении 30 календарных 
дней со дня опубликования сообщения, по адресу 347140, Ростовская об-
ласть, Обливский район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41.( номер контактного 
телефона 89612860976), (Адрес электронной почты dunduckow.n@yandex.ru).

Согласование проекта межевания и возражения относительно размера и 
местоположения границ выделяемого земельного участка, принимаются в те-
чении 30 календарных дней со дня опубликования настоящего извещения. 
Адрес для вручения или направления возражений 347140, Ростовская об-
ласть, Обливский район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41. номер контактно-
го телефона 89612860976. (Адрес электронной почты dunduckow.n@yandex.
ru).При себе иметь документы, удостоверяющие личность, а также докумен-
ты о правах на земельный участок.

Акция!  
Стерилизация по льготной цене!

Ростовская областная станция по борьбе  
с болезнями животных проводит акцию  
по кастрации и стерилизации животных  

по льготной цене.  
Операции проводятся в государственной  

ветлечебнице по адресу:  
г. Ростов-на-Дону, ул. 16-я линия, 18,  

тел. (863)251-82-09.
Принять участие в акции можно  

в каждый последний четверг месяца.
Предварительная запись обязательна.

Информируем, что для питомцев  
участников СВО  

акция действует ежедневно!!!

Позаботьтесь о своих питомцах!
Государственная ветеринарная лечебница  
г. Ростова-на-Дону осуществляет лечебно- 

профилактические мероприятия,  
а также консультационный прием животных.

Контакты: г. Ростов-на-Дону, 
ул. 16-я линия, д. 18. Тел.: (863) 251-82-09

Режим работы: Пн-Вс с 8.00 до 20.00 Н
а 
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«Не могли сидеть сложа руки»
   СВО

Надежда АЙРУМОВА 
Фото из архива героев публикации

Семейная пара Игорь 
Резников и Марина При-
лепская уже больше двух 
лет собирают и переда-
ют гуманитарную помощь 
бойцам, находящимся 
на территории проведе-
ния специальной военной 
операции. Они рассказа-
ли журналисту «Молота» 
о впечатлениях от первой 
поездки на передовую, 
страхе и распределении 
обязанностей.

Начало
– Изначально мы с Иго-

рем состояли в группе, 
которая оказывала финан-
совую помощь, собирала 
вещи для нашего ростов-
ского госпиталя и пере-
давала их через админи-
страторов этой группы, – 
отметила Марина. – Чуть 
позже с СВО вернулся 
муж моей сестры Виктор, 
и мы узнали, как обстоят 
дела на фронте, убеди-
лись в том, что в нашей 
помощи нуждаются. Мы 
поняли, что сидеть сложа 
руки не можем и надо что-
то делать. И тогда у нас 
четверых появилась идея 
собирать квадрокоптеры 
и отправлять их в зону 
СВО. Но, к сожалению, из 
этого у нас ничего не вы-
шло, так как сейчас очень 
сложно заказывать необ-
ходимые детали, сложно 
найти порядочных людей, 
которые могут делать 
что-то в ущерб себе, но на 
благо Родины. И спустя, 
наверное, месяц-полтора 
окончательно поняли, что 
мы это не потянем. Но 
было понимание, что все 
равно надо что-то делать, 
и тогда нам пришла мысль 
создать свою группу, что 
и было сделано 14 октября 
2022 года.

Волонтерская группа под 
названием #ПомощьФрон-
туПутькПобеде появилась в 
мессенджере. Спустя неделю 
у супругов уже была первая 
отгрузка гуманитарной помощи 
в зону спецоперации – в город 
Стаханов ЛНР. Игорь рассказал, 
что для него это была странная 
поездка, и вот почему.

– Мы тогда поехали с Вик-
тором на двух своих легковых 
машинах. Сначала все было 
нормально, но когда нас прове-
рили на посту, меня почему-то 
не захотели пропускать. Мы 
были в шоке, я был в ужасе, – 
поделился Игорь. – Представьте: 
две полные машины и одну не 
пускают, что делать? На посту 
мне ничего внятного не отве-
чали. Говорили только, что по 
мне из какой-то базы не пришло 
подтверждение. Время шло, 
была ночь, начинался дождь. 
Мы, конечно, немного подожда-
ли, но подтверждения так и не 
было, и мы решили, что Виктор 
поедет пока один, а я буду ждать 
зеленый свет.

По признанию Игоря, это 
была тяжелая ночь: ему при-
шлось ждать, пока Виктор 
вернется, затем они перегрузили 
все из одной машины в другую, 
и Виктор поехал второй раз. Это 
была очень долгая поездка, в 
которой Игорь так и не побывал 
за ленточкой. Он, конечно, был 
очень расстроен, но эта ситуа-
ция никак не повлияла на даль-
нейшие планы.

– Чуть позже нашей груп-
пой из четырех админов (нас, 
сестры жены Елены и ее мужа 
Виктора) было принято решение 
отделиться и сделать еще одну 
группу. Виктор и Елена про-
должили помогать 138-й брига-
де медроты. Ребята придумали 
красивое название «Единство 
– путь к Победе» и по сей день 
тоже трудятся для нашей общей 
победы. А нам с Мариной по 
воле судьбы выпало Запорож-
ское направление, куда мы 
возили гуманитарную помощь 
на протяжении года, после чего 
перешли на ДНР и Херсонскую 
область, – рассказал Игорь.

Своими глазами
Вскоре состоялся второй выезд волонтеров.
– Эта поездка отложилась у меня в голове 

на всю жизнь, потому что на тот момент было 
полное непонимание, как это все будет проис-
ходить, как нас встретят бойцы, с каким на-
строем, как работает пропускная система на 
блокпостах, на границе, какие там дороги. Мы 
отправились с ребятами из другой волонтерской 
группы, ехали на трех машинах. В том числе 
на автомобиле «буханка», который затем был 
передан бойцам 291-го полка. Обстановка была 
сложная, и присутствовал страх, потому что 
ехали ночью, шел очень сильный ливень, а нас 
предупредили, что ехать надо без фар, особенно 
в районе Мариуполя, – подчеркнул Игорь.

факт

Игорь имеет медаль «Волонтеру России», 
а вместе с Мариной они удостоены медали 
«Труженику тыла».

Когда волонтерская группа доехала до посел-
ка Новопрокоповка, страх присутствовал у всех, 
так как линия боевого соприкосновения находи-
лась на расстоянии чуть меньше 10 км.

– Бойцы встретили нас очень хорошо, дру-
желюбно. Они были очень рады нас видеть, 
были рады гуманитарной помощи, пригласили 
на свою позицию. Но по их настроению ска-
жу так: устали! Когда мы побывали у наших 
воинов и посмотрели на всю эту обстановку, к 
нам пришло еще большее осознание того, что 
мы делаем правильное и благое дело, – вспом-
нил Игорь. – А вот мирные жители относятся 
по-разному: кто-то гостеприимно встречает, с 
улыбкой, благодарит. Но есть и другие... Как 
сейчас принято их называть, ждуны, которые 
в открытую говорят: «Зачем вы сюда пришли 
со своей войной? Уходите отсюда, от вас одни 
беды». Думаю, что там еще много людей, кото-
рые ждут и надеются, что наши новые регио-
ны обратно отойдут к Украине.

Марина рассказала, что их с Игорем обя-
занности строго распределены: он ездит в 
зону проведения СВО, занимается поиском и 
закупкой технических средств, а она остается 
дома с маленькой дочкой, ведет группу, пре-
доставляет финансовые отчеты, координирует 
логистику по городу, сортирует и упаковыва-
ет гуманитарную помощь.

– Мы днем и ночью на связи с бойцами и во-
лонтерами других групп. Несмотря на то что у 
нас с Игорем, как у всех, есть свои дела, работа, 
мы не опускаем руки, двигаемся вперед вместе с 
нашей армией, – подытожила Марина.

За пивом 
с пистолетом

Красочная история случи-
лась в Красном Сулине, о ней 
рассказали в пресс-службе об-
ластного главка МВД.

Вечером в продуктовый мага-
зин завалился потрепанный му-
жичок, которому явно чего-то не 
хватало. Но вместо денег он вы-
тащил пневматический пистолет 
и стал требовать у присутствую-
щих пива. Направил предмет 
сначала на продавца, потом на 
покупателей. Бедолагу пожалели 
и дали ему бутылку с холодным 
напитком. Сорвав крышку, муж-
чина сделал несколько жадных 
глотков и убежал в темноту.

Впрочем, через полчаса он сно-
ва появился в магазине, но уже в 
наручниках и в сопровождении 
наряда ППС. Задержанному 25 
лет, он местный житель. Пистолет 
направили на баллистическую 
экспертизу. Возбуждено уголовное 
дело по статье «Разбой».

«Азовец» 
не угомонился

На основании материалов ФСБ 
России вынесен обвинительный 
приговор гражданину Украины 
Эдуарду Череваню – участнику 
военизированного объединения 
«Азов» (запрещен в РФ).

Еще в 2016 году, находясь на 
Украине, Черевань вступил в 
полк «Азов», чтобы «ставить на 
ножи москалей». Принимал учас-
тие в ряде акций укронацистов. 
Когда дело запахло реальным 
призывом в ВСУ, Эдик переехал 
с «ридной нэньки» в «москаль-
ский» Ростов ради спокойной 
жизни.

Но и здесь не угомонился. Пре-
красно зная, что «Азов» признан 
в России террористической ор-
ганизацией, все равно пропаган-
дировал идеологию полка, пока 
не привлек внимание чекистов. 
В ходе обысков по месту жи-
тельства Череваня обнаружены 
националистические атрибутика, 
символика и листовки.

Южный окружной военный 
суд назначил ему 14 лет строго-
го режима, причем первые пять 
лет он проведет в «крытке» – это 
отдельный и очень суровый вид 
наказания.

Дурь шла с Кубани
Сотрудники отделения по кон-

тролю за оборотом наркотиков 
Таганрогского линейного отдела 
МВД России на транспорте пре-
секли деятельность организован-
ной группы по сбыту наркотиков 
и психотропных веществ.

Вдохновителем нарколавочки 
стал 23-летний таганрожец. На-
ладив взаимодействие с тремя 
теневыми интернет-магазинами, 
парень приобщил к «бизнесу» 
еще пятерых знакомых в возрасте 
от 19 до 25 лет. Оптовые партии 
наркоты забирали из схронов в 
Краснодарском крае, на машине 
привозили в Ростов. Здесь фасо-
вали в розницу и раскладывали 
по тайникам в лесополосах вдоль 
железных дорог.

Транспортные полицейские за-
держали всех шестерых наркотор-
говцев. При обыске были изъяты 
подготовленные для сбыта 9 кг 
таких наркотических средств и 
психотропных веществ, как N-ме-
тилэфедрон, мефедрон, эфедрон, 
МДМА, марихуана и гашиш.

Возбуждено 18 уголовных дел 
по фактам сбыта, задержанным 
светят огромные сроки.

Боднулась фура  
с тепловозом

Вечером 5 декабря на улице 
Менделеева в Таганроге про-
изошло ДТП на железнодорож-
ном переезде.

65-летний водитель грузовой 
фуры «Мерседес» в нарушение 
правил дорожного движения вы-
ехал на железнодорожные пути 
перед приближающимся тепло-
возом. Машинист не имел воз-
можности остановить локомотив. 
Лишь по счастливой случайности 
обошлось без жертв. Грузовик 
получил повреждения.

Обстоятельства ДТП уточня-
ются, сообщили в отделе про-
паганды областного управле-
ния ГАИ.

Пиарщиков по креативам считают
В Медиапарке «Южный регион – ДГТУ» состоялось награждение победителей XVIII Всероссийского 
студенческого конкурса медиа-, рекламных и PR-проектов «PR в Ростове». В нем приняли участие бо-
лее 500 студентов из 18 вузов разных регионов России. География конкурса все время расширяется, 
в этом году свои работы прислали студенты из Барнаула, Волгограда, Иванова, Краснодара, Красно-
ярска, Луганска, Новосибирска, Перми, Пятигорска, Саратова, Севастополя, Симферополя, Сочи, Став-
рополя, Тамбова и других городов. Задания предоставляются предприятиями, представители кото-
рых затем оценивают качество выполнения работы. Для студентов это стало хорошей возможностью 
познакомиться с профессиональным сообществом, попробовать свои силы в решении рекламных 
и PR-задач, по максимуму проявив креативность и оригинальность.
Гран-при ректора ДГТУ за разработку логотипа получили студенты Школы архитектуры, дизайна 
и искусств Диана Будко, Анастасия Мешкова, Светлана Ященко и Нарынч Байрамова.

   Супруги постоянно интересуются тем, что необходимо 
парням на передовой, и выполняют их просьбы
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СПОРТ

Ушли  Ушли  
в зимнюю  в зимнюю  
спячкуспячку

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в домашнем матче 18-го 
тура чемпионата  России 

обыграл самарские «Крылья 
 Советов».

Как дома
В стартовом составе «Крыльев 

Советов» вышел вратарь Сергей 
Песьяков, проведший в «Ростове» 
много сезонов. Можно сказать, что 
он играл на своем родном стадионе.

В начале матче ростовчане про-
вели несколько опасных атак, но 
Песьяков решил, что пропускать 
в этот день не хочет, и совершил 
несколько сумасшедших спасений. 
А на 32-й минуте вратарь и вовсе 
отдал результативную передачу 
на Ивана Олейникова, который в 
итоге открыл счет.

Но вели в счете самарцы недолго. 
Через пять минут защитник Ороз 
срезал мяч в свои ворота. На пере-
рыв команды ушли при счете 1:1.

– Этот матч был волнительнее, 
чем обычно. Ребята шутили, что-
бы я не перепутал раздевалку, но 
я ничего не перепутал. Сыграл в 
целом нормально, но очень жаль, 
что пропустил три гола, не смог 
помочь команде победить. В мо-
менте с нашим голом ситуативно 
получилось. «Ростов» был в на-
шей штрафной, отсюда появилась 
зона, куда можно было бить. Вот я 
и отдал передачу на Олейникова, 
– рассказал после матча Сергей 
Песьяков.

Подарок от Ороза
В начале второго тайма «Ростов» 

вышел вперед: Мохаммад Мохеби 
нанес точный удар и позволил 
«желто-синим» выйти вперед. 
После этого стало понятно, что 
дела у гостей плохи.

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
в домашнем матче Выс-
шей хоккейной лиги про-
играл «Югре».

Первый период полу-
чился нетипичным для 
хоккейного матча. Коман-
ды старались, но ни разу 
не смогли поразить ворота 
друг друга. Первая полови-
на второго периода прошла 
по такому же сценарию. Но 
в его концовке команды об-
менялись голами.

Третий период остался 
за «мамонтами». «Югра» 
прибрала инициативу в 
свои руки и забросила 
две безответные шайбы. 
Итог матча полу чился 
для «Ростова» не самым 
радостным – 1:3.

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» в до-
машнем матче чемпионата 
России обыграл «Кубань».

Начало встречи оста-
лось за ростовчанками – 
5:0. После этого гостьи не-
надолго вернулись в игру 
и сократили отставание 
в счете. Но затем «Рос-
тов-Дон» уже не давал 
послаблений соперницам. 
К перерыву отрыв хозя-
ек площадки составлял 
шесть мячей.

Во втором тайме преиму-
щество донских красавиц 
только росло. Не помогали 
«Кубани» и тайм-ауты, 
которые брал тренерский 
штаб. В итоге «Ростов-
Дон» одержал уверенную 
победу со счетом 36:25.

Мамонты на юге

Разгромили  
соседок

«Крылья Советов» выглядели 
не очень хорошо, позволяя ростов-
чанам проводить опасные атаки. 
Казалось, что третий гол – лишь 
дело времени.

Так и вышло. На 72-й минуте в 
ворота гостей назначили пенальти, 
который реализовал Максим Оси-
пенко. Преимущество в два мяча 
окончательно успокоило болель-
щиков, а на 81-й минуте интригу 
убил Ороз, получивший красную 
карточку.

 «Ростов» обыграл соперника со 
счетом 3:1 и одержал четвертую 
подряд победу в чемпионате Рос-
сии. Кажется, что зимняя пауза 
для команды Карпина наступила 
не очень вовремя.

После игры главный тренер 
«Ростова» признался, что зимой 
«желто-синие» все же будут искать 
новых игроков.

– На вход точно ищем усиление. 
На выход? Если будут предложе-
ния, от которых мы не сможем 
отказаться, клуб будет решать по 
факту, если такие предложения 
появятся, – признался Карпин.

«Ростов» хорошо провел кон-
цовку осенней части чемпиона-
та, но провал в самом ее начале 

Покорить  
Будапешт

Воспитанница донской шко-
лы плавания Юлия Ефимова 
выступит на чемпионате мира 
в Будапеште. Турнир проходит 
в столице Венгрии с 10 по 15 
декабря.

Международная федерация 
плавания (World Aquatics) об-
новила список спортсменов, по-
лучивших нейтральный статус. 
На данный момент в него вхо-
дят Евгения Чикунова, Кирилл 
Пригода, Илья Бородин, Мирон 
Лифинцев, Елизавета Агапи-
това, Роман Акимов, Виктория 
Блинова ,  Роман Шевл яков, 
Александр Жигалов, Олег Ко-
стин, Павел Самусенко, Кирилл 
Мартынычев, Алексей Сударев, 
А лексан д р Щеголев,  Дарья 
Клепикова, Ксения Мишарина, 
Милана Степанова, Арина Сур-
кова, Алина Гайфутдинова, Да-
рья Трофимова, Софья Дьякова, 
Юлия Ефимова, Савелий Лузин, 
Андрей Минаков, Алексей Тка-
чев, Дмитрий Савенко, Дмитрий 
Жаворонков и Егор Корнев.

Провальный 
формат

Напа дающ и й « Рос т ова » 
Егор Голенков признался, что 
ему не нравится текущий фор-
мат розыгрыша Кубка России, 
но команда будет стараться 
победить в турнире.

– В Кубке нет смысла ставить 
какую-то иную задачу, кро-
ме победы. Ты либо выиграл, 
либо вылетел. Я хотел бы по-
критиковать нынешний фор-
мат турнира. С финала пути 
РПЛ команда вылетает, и ей не 
предоставляется второй шанс 
– это как? Для меня непонят-
но. У нас будет полуфинал, и 
если мы проиграем, то пойдем 
по пути регионов. Сейчас у нас 
до финала два соперника, и в 
случае поражения тоже будет 
два соперника. Это нелогично. 
Полуфинал пути РПЛ для меня 
теряет значимость, – цитирует 
Голенкова «Матч ТВ».

Также Голенков рассказал, 
что Карпин – очень требова-
тельный тренер. Форвард опи-
сал его тремя прилагательны-
ми: требовательный, строгий и 
дисциплинированный.

– Он везде требует дисципли-
ну. Само собой, никогда нельзя 
опаздывать. За три года я не 
помню случаев, чтобы кто-то 
куда-то сильно опоздал. Даже 
на массажи и процедуры мы все 
приходим вовремя, – признался 
Голенков.

В следующем раунде Кубка 
России «Ростов» сыграет с «Зе-
нитом».

Преступление 
и наказание

Контрольно-дисциплинар-
ный комитет РФС оштрафо-
вал главного тренера «Спар-
така» Деяна Станковича на 
50 тысяч рублей за разбитую 
скамейку на «Ростов Арене» во 
время кубковой игры против 
«желто-синих».

Сербский тренер часто выра-
жал недовольство работой судьи 
и в итоге в порыве эмоций уда-
рил стекло, которое разбилось.

– Прошу прощения за разби-
тую скамейку. Готов заплатить 
за ее восстановление, – сказал 
после матча Станкович.

Директор «Ростов Арены» 
Геннадий Попов в интервью 
«Матч ТВ» рассказал, что раз-
битое стекло стоит 66–70 тысяч 
рублей.

– По нашей игре могу ска-
зать, что трехнедельная пау-
за дает о себе знать. Девочки 
отдыхали, кто-то был в сбор-
ной. Прошел нагрузочный 
цикл, сейчас девчонки под 
нагрузками, постепенно вы-
ходят и мы готовимся даль-
ше. Сегодня было видно, что 
команда еще не на ходу. Было 
некоторое недопонимание. 
Мне кажется, что играли 
чуть помедленнее, чем долж-
ны бы, – подвела итог матча 
главный тренер «Ростов-До-
на» Ирина Дибирова.

11 декабря «Ростов-Дон» 
в Тольятти сыграет против 
«Лады». На данный момент 
ростовчанки одержали 13 
побед подряд в чемпионате 
России. Матч в Самарской 
области обещает быть не-
простым. «Лада» на своей 
площадке может создать 
проблемы любой команде.

– Сегодня все просто: 
команда соперника была 
просто посвежее в физиче-
ском плане. С этого выезда 
мы пока доехали, пока вер-
нулись – три дня паузы... 
Каждый день на вес золота 
в нашей ситуации. Не ска-
жу, что мы плохо двигались, 
двигались-то как могли, но 
вот это постоянное давление 
со стороны соперника про-
сто не дотерпели до конца, 
– подвел итог матча главный 
тренер «Ростова» Григорий 
Пантелеев.

«Ростов» в 33 матчах на-
брал 34 очка и занимает 21-е 
место в турнирной таблице. 
От зоны плей-офф ростов-
чане отстают на пять очков. 
Домашняя серия продолжа-
ется. Следующими сопер-
никами «кондоров» будут 
«Рубин» и «Зауралье».

   Мохеби вот так отпраздновал победный гол

   Песьяков боролся против бывших партнеров
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«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) –  
«Кубань» (Краснодар) – 36:25 (19:13)
«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (5/14), Юлия Грац-
кевич (7/14), Анастасия Казьменко (8/16); Юлия Манага-
рова – 4, Анна Сень – 2, Анна Шапошникова – 1, Екате-
рина Левша – 4, Ксения Макеева – 2, Ярослава Фролова 
– 1, Анастасия Шавман – 1, Милана Таженова, Кристина 
Кожокарь – 4, Юлия Бабенко – 3, Екатерина Зеленкова 
– 7, Дарья Стаценко – 4, Полина Кузнецова – 3.

  Кондоры начали 
домашнюю серию 
с поражения

  Кристина Кожокарь 
доставила немало проблем 
защите соперниц

цитата

Рассчитывали на большее. 
В тот отрезок, который был не 
совсем удачным с точки зрения 
результата, мы могли набрать 
больше очков с точки зре-
ния игры. Были наши ошибки, 
ошибки судейские, которые по-
том все признали. Очков 30–32 
можно было иметь спокойно.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

«Ростов» – «Крылья Советов» – 3:1 (1:1)

«Ростов»:  Ятимов, Вахания (Жбанов, 90), Осипенко, Мелехин 
(Сако, 75), Лангович, Щетинин (Байрамян, 84), Глебов, Комаров, Мо-
хеби (Сутормин, 84), Комличенко, Роналдо (Голенков, 75).
«Крылья Советов»:  Песьяков, Печенин (Гальдамес, 61), Солдатен-
ков, Ороз, Рассказов, Дмитриев (Шитов, 61), Мендес (Евгеньев, 86), 
Бабкин (Иванисеня, 61), Гарре (Бабаев, 70), Сергеев, Олейников.
Голы:  Олейников, 32 (0:1); Ороз, 37 (автогол, 1:1); Мохеби, 50 (2:1); 
Осипенко, 72 (пенальти, 3:1).
Предупреждения:  Лангович, 22; Печенин, 25; Рассказов, 31; Ваха-
ния, 40; Гарре, 52; Ороз, 71; Комаров, 82.
Удаление:  Ороз, 81.
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Место Команда Матчи Очки

1 Краснодар 18 39
2 Зенит 18 39
3 Спартак 18 37
4 Динамо 18 35
5 Локомотив 18 35
6 ЦСКА 18 31
7 Ростов 18 26
8 Рубин 18 26
9 Акрон 18 22

10 Крылья Советов 18 18
11 Динамо (Махачкала) 18 17
12 Пари НН 18 16
13 Химки 18 16
14 Факел 18 14
15 Ахмат 18 13
16 Оренбург 18 8

Турнирная таблица

не позволил команде идти в 
лидирующей группе. При этом 
ростовчане оторвались от зоны 
стыковых матчей, что должно 
несколько раскрепостить коман-
ду весной. Возможно, «Ростов» 
продолжит одерживать победы 
и войдет в первую шестерку, 
но на зимнюю паузу он уходит 
седьмым.

В лидирующей группе все очень 
плотно. За чемпионство будут 
бороться пять команд. Фаворита 
назвать сложно, так как весной 
будет, по сути, новый чемпионат. 
Команды могут не только набрать 
форму, но и потерять ее.


